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ИНТРИГА ДНЯ
ЧИЛИ vs ПЕРУ

Сборные Чили и Перу сразятся за выход 
в финал Кубка Америки. Чилийская 
команда выглядит сильнее по составу, 
поэтому неудивительно, что, по мнению 
Winline, именно она - фаворит полуфинала. 
Однако перуанский футбол на подъеме - 
«инки» участвовали на ЧМ-2018, а теперь успешно 
выступают на континентальном первенстве.
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КОГО БЕРЕТ «ЗЕНИТ»

РОССИЯНКИ - 
В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЕ 

ЕВРОБАСКЕТА!

ШАРАПОВА 
ПРОВАЛИЛА УИМБЛДОН

В ближайшее время чемпионы России могут 
выкупить у «Гамбурга» бразильского защитника 
Дугласа Сантоса и приобрести австралийского 
хавбека «Селтика» Тома Рогича. Рассказываем 
о потенциальных новичках сине-бело-голубых.
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Вчера женская сборная России выиграла 
в 1/8 финала чемпионата Европы по баскетболу 
у итальянок (63:54). Завтра наших девушек ждет 

четвертьфинал против команды Испании.

Накануне 
15-летия 

своей победы 
на Уимблдоне 

Мария Шарапова 
вылетела 

в первом же круге 
этого турнира 

«Большого шлема», 
проиграв 

в  трех сетах 
француженке 

Полин Пармантье.
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

Вчера «Спартак» официально объявил о переходе в «Порту» 28-летнего нападающего Зе Луиша

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Е
сть такое понятие, как цикл жиз-
ни команды. Становление, разви-
тие, пик, деградация. Считается, что 

один состав существует три-четыре года, 
после этого его надо каким-то образом ре-
формировать. Либо кардинально менять 
набор футболистов, либо убирать трене-
ра, либо делать и то и другое, пытаясь на-
щупать баланс.

«Спартак» как раз начинает очеред-
ной цикл. Чемпионская команда себя ис-
черпала - это уже официальная позиция. 
Какой будет следующая - неизвестно, но 
факт остается фактом, строится нечто 
новое. 

У игрока в рамках одного клуба тоже 
есть определенный ресурс, который не 
бесконечен. Если все правильно, чело-
век приходит, адаптируется, прогресси-
рует, затем следует стагнация, и дальше 
все зависит от обстоятельств - либо но-

вый всплеск и новый цикл, либо затуха-
ние. Два-три цикла по три года способ-
ны осилить либо харизматичные росси-
яне, либо обрусевшие легионеры типа 
Данни, Ломбертса или Сесара Навеса. 
В случае «Спартака» хороший пример 
- Боккетти. 

У каждого из них - особая ситуация, 
нетипичная. Типичная - это когда успеш-
ный легионер после классического цикла 
в России отправляется куда-то еще. Либо 
на повышение, если это топ, либо в сопо-
ставимый по уровню чемпионат. 

Зе Луиш пережил со «Спартаком» клас-
сический цикл. Африканец пришел в 2015 
году в разгар прежней перестройки, до-
вольно быстро освоился, стал забивать и 
в следующий, золотой сезон стал важной 
частью в механизме Массимо Карреры. Не 
лидером, но исполнителем с игровой кон-
кретикой, чьи сильные стороны всегда по-
могали. А слабые нивелировались моде-
лью действий и партнерами. 

Лучшим сезоном Зе Луиша стал пре-
дыдущий. Хороший для него, но плохой 
для «Спартака». Такой рассинхрон слу-
чался у Промеса, но в начале его спар-
таковской карьеры. Он жег, а от «Спар-
така» плакать хотелось. Разница только 
в том, что чемпионство было впереди 
и вместе с Лигой чемпионов маячило 
заветной целью, а у Зе лучший этап с 
клубом, наоборот, позади. И что делать, 
когда ты в полном порядке, готов рвать 
здесь и сейчас, а в команде только начи-
нают новую жизнь? С кучей народа, мо-
лодежи и не самыми приятными лично 
для тебя трансферами. Лучший вари-
ант для всех - уходить. Клуб получит хо-
рошие деньги, ты - новую мотивацию и 
заодно благодарность болельщиков за 
все хорошее. 

В интервью «СЭ» Зе Луиш говорил, что 
готов остаться, что его все устраивает, 
что он полюбил Россию. Все так, отсюда 
и слезы при прощании. Но в этих словах 

сквозило и другое - неполное понимание 
нового курса, скрытое недовольство сы-
рой молодежью, раздражение  от слиш-
ком большого количества народа на тре-
нировках и в играх, ностальгия по прош-
лой, чемпионской команде, которой уже 
нет. Это недовольство, учитывая харак-
тер Зе Луиша, рано или поздно достигло 
бы критической массы, и развод стал бы 
куда менее мирным.

А так - все друг другу благодарны, 
клуб желает удачи, Зе льет слезы, бо-
лельщики растроганы. И «Спартак» полу-
чает важные 10 (с учетом бонусов) мил-
лионов евро, которые можно потратить 
на укрепление. 

В общем, все в этой истории правиль-
но и логично. Зе Луиш за эти четыре го-
да отдал «Спартаку» все, что мог. Прошел 
с командой полный цикл. Но дальше им 
было бы не по пути. 

Удачи в «Порту», Бонифаций!
Другие материалы - стр. 3

• За трансфер Зе Луиша красно-белые 
могут получить более 10 миллионов 
евро с учетом бонусов.

• Сам футболист в новом клубе станет 
зарабатывать меньше, чем в Москве: 
у красно-белых его годовой доход со-
ставлял 2,5 миллиона евро с учетом 
премий за достижения, а в Португа-
лии он будет получать около 2 милли-
онов. Соглашение с «Порту», по дан-
ным transfermarkt.de, заключено до 
30 июня 2023 года.

• Зе Луиш выступал за «Спартак» с 
июля 2015 года, контракт был рас-
считан до 30 июня 2021 года. В се-
зоне-2018/19 африканец провел 
36 официальных матчей, забив 14 
голов.

• Красно-белые уже нашли замену Зе 
Луишу: 21 июня клуб заключил дол-
госрочный контракт с 22-летним ар-
гентинским нападающим Эсекиэлем 
Понсе, который выкуплен у «Ромы».

Сергей БОБРОВСКИЙ: 
«ТЕПЕРЬ БУДУ РАЗРУШАТЬ 

АТАКИ ПАНАРИНА НА ИГРАХ, 
А НЕ НА ТРЕНИРОВКАХ»

В понедельник российский вратарь после окончания контракта с «Коламбусом» перешел во «Флориду», 
подписав семилетний договор на 70 миллионов долларов. Вчера голкипер прокомментировал свой переход.

- Довольны ли вы новой командой и условия-
ми нового контракта?

- Считаю, что у «Флориды» есть все необходимые 
ингредиенты для успеха. Это молодая, талантливая 
команда, которую возглавляет один из самых луч-
ших тренеров в лиге. Уверен, что мы добьемся боль-
ших высот вместе.

- Что было для вас главным при выборе и 
сколько было вариантов?

- Сомнений не было. «Пантерз» был для меня са-
мым приоритетным вариантом.

- Вы давно сдружились с Артемием Панари-
ным, но теперь оказались в разных командах. 
Был ли вариант, при котором вы бы продолжи-
ли играть вместе?

- Что есть, то есть. Это бизнес, это жизнь. Каж-
дый выбирает наилучшие условия для себя, для 
своей семьи. Уверен, что он счастлив оказаться в 
«Рейнджерс», так же как и я во «Флориде». 

Теперь буду разрушать его атаки на играх, а не 
на тренировках.

Марат САФИН
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Вчера. Пеллау. Слезы ЗЕ ЛУИША: так он прощался со «Спартаком».
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04.07 3:0 1:0 2 2 0 0 4-0 6

04.07 0:2 3:1 2 1 0 1 3-3 3

0:3 2:0 03.07 2 1 0 1 2-3 3

0:1 1:3 03.07 2 0 0 2 1-4 0

26 июня, среда
РОСТОВ - СПАРТАК - 2:0

27 июня, четверг
КРАСНОДАР - ЦСКА - 1:0

30 июня, воскресенье
КРАСНОДАР - РОСТОВ - 3:0
СПАРТАК - ЦСКА - 3:1

3 июля, среда
19.00*
ЦСКА - РОСТОВ

4 июля, четверг
19.00
СПАРТАК - КРАСНОДАР

* Везде указано московское время.

ФУТБОЛ
КУБОК ПАРИМАТЧ ПРЕМЬЕР

Златко ДАЛИЧ: «ШАРЛИЯ СПОСОБЕН ВЫЙТИ НА УРОВЕНЬ ЧОРЛУКИ»
ЦСКА объявил о переходе из «Славена Белупо» 22-летнего центрального защитника Звонимира Шарлии.  

Игрок будет выступать за красно-синих на правах аренды до конца сезона-2019/20. Корреспондент «СЭ» обсудил новичка армейцев  
с главным тренером сборной Хорватии, который также оценил прогресс Николы Влашича и Кристияна Бистровича.

- Что болельщикам 
ЦСКА нужно знать о 
Шарлие?

- Это очень интерес-
ный футболист, мне нра-
вилась его игра за «Сла-
вен Белупо» в минувшем 
сезоне. У Шарлии гро-
мадный потенциал, и он 
сам это понимает - усерд-
но работает над собой, над сво-
ей техникой и тактическим по-
ниманием. Шарлия прошел шко-
лу второй лиги - в сезоне-2016/17 
выступал за «Солин». Так что его 
карьера развивается последо-
вательно - из чемпионата Хор-
ватии перешел в более сильный 

российский. Как тренер 
сборной, я поддерживаю 
Шарлию и рад трансфе-
ру. Знаю, в премьер-ли-
ге ему будет нелегко, это 
сложная лига. Но я верю 
в него.

- Каковы его силь-
ные и слабые стороны?

- Шарлия - централь-
ный защитник. Возможно, в пер-
спективе он станет универсаль-
нее - будет действовать и слева, 
и справа, и в опорной зоне. Но 
сейчас основная позиция Шар-
лии - центральный защитник. У 
него спокойный характер, но при 
этом выдающиеся бойцовские ка-

чества - в дуэлях Шарлия силен 
и агрессивен. Конечно, ему еще 
необходимо работать над собой, 
нельзя останавливать прогресс. 
Но в ЦСКА он будет прогресси-
ровать быстрее. Из минусов от-
мечу лишь неопытность, но это 
нормально для 22-летнего фут-
болиста.

- В Хорватии Шарлию срав-
нивают с Чорлукой. Согласны?

- У них похожий стиль игры, 
это правда. Но есть только один 
Чорлука, и Звонимир точно еще 
не достиг его высокого уровня. 
При этом по ходу карьеры Шар-
лия может это сделать - у Звони-
мира есть для этого все.

- Наверняка вы рады, что 
в ЦСКА теперь три игрока из 
Хорватии.

- Конечно. Бистрович, Вла-
шич и Шарлия будут помогать 
друг другу, вместе им будет луч-
ше. Все они - наше будущее. После 
чемпионата мира у сборной силь-
но изменился состав, нужно было 
многое менять. Плюс - в ближай-
шие год-два международную ка-
рьеру завершат Модрич, Ракитич, 
Ловрен, Вида. Как раз их позиции 
могут занять Бистрович с Шарли-
ей. Влашич уже в сборной Хорва-
тии, это футболист большого та-
ланта. Отлично, что он подписал 
полноценный контракт с ЦСКА.

- Прямо отлично? В «Эверто-
не» ему было бы хуже?

- Да, хуже, потому что в ЦСКА 
он уже год, добился определенных 
успехов, адаптировался к россий-
скому футболу. Но сейчас для не-
го важнее всего здоровье. К сожа-
лению, в этом году он получил не-
сколько травм, но, надеюсь, все 
будет хорошо. Я доволен тем, как 
он играл за ЦСКА, первую и моло-
дежную команды Хорватии.

- Вы часто смотрите матчи 
ЦСКА?

- Не все. За ЦСКА у нас в штабе 
отвечает Ивица Олич - вот он смо-
трит все матчи и пристально на-
блюдает за Влашичем и Бистро-

вичем, теперь будет и за Шарлией. 
Ивица играл в ЦСКА, знает ситуа-
цию внутри клуба лучше меня и 
контактирует с представителями 
клуба по поводу наших игроков.

- Могут ли Шарлия и Бистро-
вич дебютировать за сборную 
уже в этом году?

- Зависит от самих игроков. 
Хорватия - не самая большая 
страна в мире, и мы следим за 
всеми, кто играет за рубежом. Я 
жду их в сборной, но сейчас не-
правильно ставить конкретные 
сроки. Нужно двигаться шаг за 
шагом.

Гоша ЧЕРНОВ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПО ДЕЛУ КОКОРИНА 
И МАМАЕВА ПОСТУПИЛО В БУТЫРКУ. 

ИХ МОЖНО ЭТАПИРОВАТЬ В КОЛОНИЮ
Андрей Ромашов, адвокат нападающего «Зенита» Александра 

Кокорина, сообщил «СЭ», что постановление Мосгорсуда по апел-
ляции на приговор доставлено в столичный СИЗО-2 «Бутырка». 
Теперь форварда и остальных осужденных должны этапировать 
в колонию.

- В СИЗО доставлено постановление вроде бы еще в пятницу, - 
сказал Ромашов. - В течение двух недель Кокорина и других долж-
ны отправить на этап.

Кокорин, его младший брат Кирилл, полузащитник «Краснода-
ра» Павел Мамаев и детский тренер Александр Протасовицкий при-
знаны виновными по делу о двух драках в центре Москвы утром 8 
октября 2018 года. В них пострадали водитель Виталий Соловчук, 
директор департамента Минпромторга Денис Пак и гендиректор 
ФГУП «НАМИ» Сергей Гайсин. Обвиняемые содержатся в СИЗО-2 
«Бутырка» с 10 октября 2018 года.

Мамаев и Протасовицкий приговорены к 1 году и 5 месяцам за-
ключения в колонии общего режима, Кокорины - к 1 году и 6 ме-
сяцам.

Арман МКРТЧЯН

ФЕРНАНДЕШ ДОПУСКАЕТ, 
ЧТО ОСТАНЕТСЯ В «ЛОКО»

Португальский полузащитник Мануэл Фернандеш рассказал 
«СЭ» о возможности возвращения в «Локомотив». Напомним, что в 
конце июня у 33-летнего футболиста закончился контракт с мос-
ковской командой.

- Правда ли, что возобновили переговоры с «Локо»? - вопрос 
Фернандешу.

- На данный момент их нет.
- И даже разговоров о новом соглашении не велось?
- Конкретики нет.
- То есть не вернетесь в «Локомотив»?
- Не могу сказать, что не вернусь, но изучаю и другие предложе-

ния. У клуба хватало времени, чтобы разрешить ситуацию, я счи-
тал это приоритетным вариантом. Мое решение будет базировать-
ся на том, что для меня лучше.

Юлия ЯКОВЛЕВА

«РУБИН» ПОДПИСАЛ КВАРАЦХЕЛИЮ?
По данным transfermarkt.de, «Рубин» подписал контракт с 18-лет-

ним полузащитником Хвичей Кварацхелией. Экс-хавбек «Руста-
ви» во второй половине прошлого сезона играл на правах аренды 
за «Локомотив». На его счету 7 матчей в чемпионате России и 1 гол.

Также в Казань перебрался 21-летний форвард кипрского «Ана-
ртосиса» Бека Микелтадзе. В прошлом сезоне он в 20 встречах за-
бил 2 мяча и отдал 2 голевые передачи.

Напомним, что ранее казанцы заключили трехлетнее соглашение 
с 18-летним грузинским хавбеком Зурико Давиташвили.

С «ОРЕНБУРГА» СНЯТ ЗАПРЕТ 
НА РЕГИСТРАЦИЮ НОВИЧКОВ

РФС на своем официальном сайте объявил о снятии с «Оренбур-
га» запрета на регистрацию новых футболистов.

Клуб имеет право временно до 30 августа 2019 года включительно 
регистрировать игроков. Запрет был наложен 16 апреля этого года.

Тогда РФС обязал частично выплатить компенсацию за разрыв 
контракта с защитником Ильей Самошниковым, а также выплатить 
задолженность по заработной плате и компенсацию за неиспользо-
ванный отпуск при увольнении.

Ситуация вызвана тем, что Самошников зимой покинул «Шин-
ник», но не смог подписать контракт с «Оренбургом» из-за измене-
ния условий со стороны работодателя. РФС признал трудовой до-
говор заключенным, а также расторгнутым впоследствии по ини-
циативе футболиста.

ШЕЙДАЕВ СТАЛ ИГРОКОМ «ДИНАМО»
Как и предполагал «СЭ», нападающий Рамиль Шейдаев пере-

шел в «Динамо». 23-летний футболист подписал с клубом кон-
тракт на один год. В прошлом сезоне он выступал за «Крылья 
Советов»: принял участие в 18 матчах РПЛ и забил 4 гола. Ра-
нее форвард выступал за «Зенит», «Рубин», «Трабзонспор», «Жи-
лину» и «Карабах».

КУЛИК ПЕРЕШЕЛ В «ТАМБОВ»
Полузащитник Владислав Кулик перешел из «Анжи» в «Там-

бов», сообщает официальный Twitter новичка РПЛ. Соглашение с 
34-летним россиянином рассчитано на один год. В прошедшем се-
зоне хавбек провел 25 матчей за «Анжи», забил 3 мяча и отдал 1 го-
левую передачу.

ПАУРЕВИЧ ПЕРЕЕХАЛ  
ИЗ УФЫ В ГЕРМАНИЮ

Полузащитник Иван Пауревич перешел из «Уфы» в выступающую 
во второй бундеслиге немецкую команду «Зандхаузен», информиру-
ет официальный Twitter клуба из Башкирии. 28-летний хорват играл 
за уфимцев с 2014-го по 2016 год и с 2017-го по 2019-й.

В общей сложности Пауревич провел 133 матча за «Уфу» и за-
бил 13 голов. Портал transfermarkt.de оценивает стоимость хавбе-
ка в 1,25 миллиона евро.

Звонимир ШАРЛИЯ:  
«МНЕ НРАВИТСЯ СРАВНЕНИЕ 

С БЕРЕЗУЦКИМИ. ЭТО ЖЕ ЛЕГЕНДЫ!»
Вчера новичок ЦСКА ответил на вопросы о Влашиче, Бистровиче, Акинфееве и своей роли в армейской команде

Гоша ЧЕРНОВ из Штегерсбаха

КРИС И НИКСИ
Хорватский защитник пока плохо го-

ворит по-русски, поэтому беседовали 
на английском. Но, как выяснилось, не-
сколько слов на русском он все же знает. 
Набор получился любопытным:

- «Один», «футбол», «поджали», «спаси-
бо», «доброе утро», «всем привет», «цент-
ральный защитник».

- Английского достаточно для пони-
мания одноклубников?

- Да, но определенно буду учить рус-
ский с преподавателем.

- Когда впервые узнали, что вами 
интересуется ЦСКА?

- Насколько знаю, около месяца назад 
были первые контакты, но тогда не очень 
много знал - мой агент находился в кур-
се. В какой-то момент он сказал, что дого-
ворился с ЦСКА - и я подписал контракт.

- Общались с Влашичем и Бистро-
вичем перед переходом?

- С Крисом и Никси? С первым мы 
давно знакомы, так что, разумеется, об-
суждали ЦСКА. Он рассказал мне много 
хорошего о клубе, болельщиках, городе. 
С Никси же раньше не общались. Но во-
обще прекрасно знал об игре ЦСКА и без 
них. Смотрел несколько матчей по ходу 
прошлого сезона.

- С кем, например?
- Оба против «Реала», конечно. Это не-

вероятно - то, что сделала команда. Про-
сто чудо. Даже не могу представить, ка-
кие чувства испытали футболисты по-
сле побед.

ФУТБОЛЬНАЯ СЕМЬЯ
- Вами интересовались клубы из 

Италии и Германии. Но вы выбрали 
Россию. Почему?

- О, вы знаете больше меня, ха-ха. Я 
просто был уверен, что в ЦСКА мне точ-
но дадут шанс - здесь всегда их дают мо-
лодым игрокам. Тут отличный тренер, 
стадион - все замечательно. Для меня это 
шаг вперед. Прошлый сезон был не очень 
хорошим для «Славен Белупо» (7-е место 
в чемпионате Хорватии. - Прим. «СЭ»). Я 

ожидал, что могу куда-то перейти, но не 
в такой клуб, как ЦСКА, ведь это лучшая 
команда в России. Не ждал, что все сло-
жится настолько хорошо.

- Что за клуб «Славен Белупо»?
- Это середняк чемпионата Хорватии, 

лет пять назад «Славен» играл в Европе. 
У нас очень много молодых, которые по-
том переходят в европейские клубы. На-
пример, я и Крис.

- Расскажите о своей семье. Она же 
футбольная.

- Да, вся. Даже мама любит футбол 
- но не играет, а смотрит. А отец дейст-
вительно выступал за «Славен Белупо», 
был спортивным директором клуба. Мой 
младший брат Ловро играет в третьем ди-
визионе за «Копривницу», а старший брат 

Лука - за любительскую команду («Микли-
новец». - Прим. «СЭ»).

- Товарищеский матч с «Краснода-
ром» с трибун смотрел ваш отец.

- На первой игре была вся семья, а 
на вторую пришли еще и друзья - че-
ловек семь. Они еще баннер с собой 
привезли.

- Папа вам часто советы дает?
- Да, и я все время его слушаю. Он - иг-

рок другого стиля. Отец был тоже защит-
ником, но более агрессивным, напори-
стым. А я более техничен. Папа мне ча-
сто говорит быть жестче на поле.

ТРИ ТАТУИРОВКИ
- На старте турнира в Австрии мно-

гих впечатлила не только ваша игра, но 

и татуировка на икроножной мышце - 
футбольное поле.

- Да, на правой ноге, а есть еще две. 
На правой руке изображена моя семья - 
я, мама, папа, два брата, а также даты их 
рождения римскими цифрами. На левой 
набит маяк в моей любимой Далмации.

- Может, в будущем у вас появится 
татуировка ЦСКА?

- Увидим!

С 11 ЛЕТ В ЗАЩИТЕ
- Вы всегда были центральным 

защитником? Или начинали в напа-
дении?

- Когда мне было лет 11, бегал впере-
ди, но потом меня перевели в оборону. С 
тех пор играю центрального защитника.

- «Славен Белупо» в прошлом сезо-
не использовал расстановки в три и 
четыре защитника. Вам какая ближе?

- Моя позиция - центральный защит-
ник. Но если меня отправят направо или 
налево - готов. Мне больше нравится в 
схеме с тремя защитниками, ближе к пра-
вому краю. В «Славене» меня часто ис-
пользовали слева в этой расстановке, и 
для меня это тяжелее, потому что я пра-
воногий.

- С Акинфеевым уже наладили 
связи?

- Думаю, у нас уже хорошая «химия». 
Я начал учить слова и термины в том 
числе потому, что хочу лучше понимать 
Акинфеева.

- А каково ваше мнение о Чалове?
- Вижу его высокий потенциал. Он же 

был лучшим бомбардиром прошлого чем-
пионата, это говорит обо всем.

КУМИРЫ - ВАН ДЕЙК И РАМОС
- В центре обороны у ЦСКА долгое 

время играли два брата Березуцких. 
Готовы к тому, что вас будут сравни-
вать с ними?

- Я видел в интернете немало коммен-
тариев и сообщений на эту тему от бо-
лельщиков. Знаю, что меня сравнивают 
с Березуцкими. И мне нравится это срав-
нение, ведь это - легенды!

- Кто для вас вообще эталон среди 
центральных защитников?

- Сейчас - ван Дейк. Но мне нравится 
стиль игры Серхио Рамоса.

- Главный тренер сборной Хорва-
тии Златко Далич много рассказывал 
о вас. Допустил, что может вызвать 
вас в команду в ближайшем сезоне.

- Слышал, что он говорил обо мне, как 
хорошо отзывался. Надеюсь, однажды 
окажусь в национальной сборной.

- Где вы смотрели финал чемпиона-
та мира прошлого года?

- У себя дома, в Копривнице. Это был 
волшебный турнир. Каждый матч - не-
забываемый. Было две серии пенальти, 
наша команда потратила много нервов. 
Меня восхищала игра Акинфеева за вашу 
сборную. Сейчас я вижу его вживую и по-
нимаю, насколько он значим для России.

30 июня. Пеллау. «Спартак» - ЦСКА - 3:1. 22-летний новичок армейцев Звонимир ШАРЛИЯ (в центре)  
с болельщиками из Хорватии.
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Дмитрий ИВАНОВ: «ЗАРПЛАТЫ РОССИЙСКИХ 
ФУТБОЛИСТОВ В ЕВРО - ЯВНЫЙ ПЕРЕЖИТОК»

Владелец «Спартака» Леонид Федун в интервью «СЭ» сообщил, что намерен перевести всех футболистов команды на рублевые зарплаты. По его словам, сейчас из игроков 
основного состава в нашей валюте она зафиксирована только у защитника Андрея Ещенко и нападающего Георгия Мелкадзе. Мы попросили бывшего гендиректора 

«Динамо» выступить в качестве эксперта по этому вопросу, а также опросили представителей российских клубов - в какой валюте они платят футболистам.

- Насколько сложно договориться с 
легионером, который уже выступает 
за команду и чей контракт привязан к 
евро, чтобы перевести его на рублевую 
зарплату? - вопрос Иванову.

- Если переделывать соглашение - зна-
чит, по сути, заключать его заново. То есть 
это работа, которую нужно начинать с ну-
ля. Думаю, иностранцу будет сложно внят-
но объяснить, почему ему нужно перепод-
писывать договор таким образом, чтобы 
в нем зарплата стала прописана не в ев-
ро, а в рублях. А вот что касается новых 
контрактов - да, это вполне нормальная 
практика.

Мне странно другое: почему даже сей-
час есть российские футболисты, у которых 
зарплаты зафиксированы в иностранной 
валюте. Явный пережиток. Для меня удиви-
тельно, что такая практика еще осталась. 
Вся страна работает за рубли, почему же в 
таком случае есть категория людей, кото-

рые хотя и находятся в российских 
организациях, но получают в евро.

- Сложнее ли договаривать-
ся с иностранцами, предлагая 
им зарплаты в рублях?

- Всегда кто-то кому-то больше 
нужен. Или клуб футболисту, или 
наоборот. Понятно, что руково-
дители при переговорах отталки-
ваются именно от этого. Думаю, 
в рублевые контракты с иностранными 
игроками можно вносить пункт, что если 
курс с момента подписания сбился на 10 
- 20 процентов, то соглашение можно пе-
ресмотреть, произвести индексацию зар-
платы. То есть должен иметься инстру-
мент, который позволит регулировать во-
латильность рубля.

- А если зафиксировать в контрак-
те определенный курс? Было же такое 
предложение в конце 2014 года, когда 
рубль рухнул.

- Мне кажется, это только 
усложнит нашу футбольную куль-
туру. Повторю, на мой взгляд, пра-
вильно - зафиксировать на бума-
ге определенную сумму в рублях, 
а если курс вдруг серьезно пада-
ет по отношению к евро - напри-
мер, более чем на 10 процентов, 
то должна быть возможность дан-
ную сумму изменить. Если же нет 

таких больших колебаний, то пусть игрок 
получает в рублях столько, на сколько до-
говорились изначально.

Странно, когда одна часть коллектива 
зарабатывает рубли, а другая - евро. Поче-
му? Это добрая воля или что?

- Допустим, у всех футболистов 
команды рублевые контракты. Клуб 
договаривается по трансферу звездно-
го игрока. А он требует зарплату в евро.

- Тут мы возвращаемся к истории о том, 
кто кому нужнее - игрок клубу или наобо-

рот. Но если брать нынешнюю ситуацию, 
то нет большой разницы в том, в какой ва-
люте прописана зарплата. Да, колебания 
курса случаются, но они не существенные.

Плюс надо учитывать, что далеко не все 
договоры отрабатываются до конца. Если 
исходить из цифр, по большому счету все 
равно, в рублях ли у игрока соглашение или 
в евро. Но есть такая вещь, как имидж. Не 
клуба, а всей страны. В 90-х у нас можно 
было расплачиваться долларами, сейчас 
же это невозможно.

Но важно, чтобы в клубе все было еди-
нообразно. Раз уж решили заключать кон-
тракты в рублях, то такие должны быть у 
всех футболистов. Зачем лишний раз да-
вать повод для противоречий внутри коман-
ды. Зачем делать преференции одним игро-
кам, а другим - нет. Причем это касается не 
только зарплат, а многих нюансов. От эки-
пировки до транспортного обслуживания.

Илья АНДРЕЕВ

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

«АХМАТ»: «ПЕРЕХОДИМ НА РУБЛЕВЫЕ 
ЗАРПЛАТЫ. С ИНОСТРАНЦАМИ СЛОЖНЕЕ»

- Потихоньку оставшиеся российские игроки пе-
реходят на рубль. С иностранцами, конечно, слож-
нее, - сказал «СЭ» генеральный директор грознен-
ского клуба Ахмед Айдамиров.

- Не соглашаются?
- Пока нет. Со всеми ведем беседы. Надеюсь, в 

скором будущем договоримся.
- Почему вы считаете это правильным?
- Из-за колебаний курса. Ладно, если все было 

бы в пределах допустимого, но с 2014 года это не 
так. Обязательства надо исполнять. Конечно, все 
за рублевые зарплаты.

«УРАЛ»: «У НАС ВСЕ ЗАРПЛАТЫ В РУБЛЯХ. 
КАК ЭТОГО ТРЕБУЕТ ЗАКОН»

- У нас в «Урале» все зарплаты выплачиваются в 
рублях, - сказал «СЭ» президент екатеринбургского 
клуба Григорий Иванов. - Как этого требует закон. 
Иностранцы, если хотят, могут перевести в ино-
странную валюту или сделать что-то еще.

«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»:  
«С УДОВОЛЬСТВИЕМ БЫ ТАК ДЕЛАЛИ, 
ЕСЛИ БЫ ЛЕГИОНЕРЫ НА ЭТО ШЛИ»

- С удовольствием бы тоже так делали, если бы 
легионеры на это шли, - сказал «СЭ» генеральный 

директор самарского клуба Виталий Шашков. 
- Мы несколько лет заключаем новые контрак-
ты и переводим зарплату в рубли. Или фиксиру-
ем курс, если отказываются, чтобы не было кос-
мических цифр.

- В «Крыльях» не у всех рублевые зарплаты?
- Да. У нас пока действуют старые контракты, 

которые не у всех рублевые.
- Почему хотите всех перевести на нацио-

нальную валюту?
- Мы живем в рублевой зоне, поэтому правиль-

но, чтобы люди, которые работают в России, полу-
чали в данной валюте.

- Иностранцы получают в иностранной валю-
те?

- Не все. А российские, конечно, в рублях.

«ТАМБОВ»: «У НАС НИКОГДА  
НЕ БЫЛО РАСХОДОВ  

В ИНОСТРАННОЙ ВАЛЮТЕ»
- У нас никогда расходов в валюте не было, - ска-

зал «СЭ» спортивный директор тамбовского клуба 
Павел Худяков. - Всегда платили рублевые зарпла-
ты, премии и так далее. Валютой ни с кем не рас-
считывались.

- Планируете это в дальнейшем сохранить?
- У нас так будет всегда. Однозначно.

Арман МКРТЧЯН

«СПАРТАК» БЕЗ ЗЕ ЛУИША. КАК ЭТО БУДЕТ
Рассматриваем варианты, как заменить африканца

Г
енеральный директор «Спартака» Томас Цорн так высказался об 
уходе 28-летнего форварда в официальном телеграм-канале клуба:

- Для нас это успешная сделка во всех отношениях. Во-первых, 
смогли продать игрока дороже, чем купили в свое время у «Браги». Во-
вторых, нападающий едет в один из больших европейских клубов, что 
также положительный фактор как для «Спартака», так и для российской 
премьер-лиге в целом. В-третьих, это важный трансфер с точки зрения 
соблюдения финансового fair play. При этом нам не нужно искать за-
мену игроку - считаем, что позиция центрфорварда укомплектована.

То есть москвичи, купив у «Ромы» 22-летнего аргентинца Эсекиэля 
Понсе, не рассматривают других кандидатов в качестве замены Зе Луишу.

КАК ИГРАЛ «СПАРТАК» РАНЬШЕ
В качестве примера возьмем весенний отрезок прошлого сезона - по-

сле того, как команда прошла зимние сборы под руководством Олега Ко-
нонова. Базовой была расстановка «4-2-3-1» - так «Спартак» провел во-
семь матчей, плюс еще в одном, против «Оренбурга», начав с «4-3-3», пе-
рестроился на те же «4-2-3-1».

Еще в пяти встречах красно-белые использовали схему «4-4-2». Во 
всех этих случаях пару нападающих составляли Зе Луиш и Луиз Адриану 
(правда, в первом тайме игры с «Ростовом» африканец получил травму, 
его заменили, а на позицию второго форварда перешел Софьян Ханни).

При этом, когда «Спартак» использовал вариант «4-2-3-1», Зе и Лу-
из почти не появлялись на поле вместе. Исключений два - дерби с «Ди-
намо», когда бразилец вышел на замену и занял место в глубине поля, и 
встреча с «Крыльями Советов», когда Зе находился на острие, а Адриа-
ну - на левом фланге атаки.

Если посмотреть на спарринги спартаковцев с «Ростовом» и ЦСКА на 
турнире в Австрии, то тенденция сохраняется - три человека, которых 
можно назвать центрфорвардами (Зе, Адриану и новичок Понсе), однов-
ременно на поле не появлялись. Встречу с дончанами начал африканец, 
потом 25 минут получил бразилец, которого, в свою очередь, заменил ар-
гентинец. В дерби с армейцами Луиз Адриану и Понсе провели по тайму.

Что касается расстановок, то против «Ростова» красно-белые снова 
попробовали «4-3-3» - и снова получилось не очень хорошо, а в матче с 

ЦСКА вернулись к «4-2-3-1». Которая, судя по всему, станет базовой так-
тикой «Спартака» в предстоящем сезоне.

КАК «СПАРТАК» ХОЧЕТ ИГРАТЬ
Весенняя часть прошлого сезона точного ответа на этот вопрос не да-

ла. «Спартак» часто напоминал разрозненную группу игроков, которые 
обладают достаточным уровнем индивидуального мастерства. За счет 
него получалось добывать победы - иногда выстреливал Зе, иногда Фер-
нанду, иногда Луиз Адриану. Так и доковыляли до финиша.

Что касается планов и желаний, то тут лучше обратиться к словам 
владельца клуба Леонида Федуна в интервью «СЭ»: «Кононов представил 
нам свое видение игровой модели, руководство клуба оно устроило, мо-
дель одобрили. Сейчас подбираем футболистов под эту концепцию. Вы-
сокий прессинг и очень быстрый пас в одно-два касания».

КАК ЭТО БУДЕТ БЕЗ ЗЕ
Итак, базовая схема «4-2-3-1», высокий прессинг, быстрый пас в од-

но-два касания и два нападающих - Понсе и Луиз Адриану. Кто из них 
лучше готов сейчас, сказать сложно - в контрольных матчах в Австрии 
оба выглядели не слишком убедительно. К тому же у аргентинца еще 
какое-то время продлится процесс адаптации, а бразилец, судя по его 
поведению в дерби с ЦСКА, пребывает не в лучшем расположении ду-
ха. Это, кстати, важно: по своему потенциалу Адриану входит в топ-3 
форвардов РПЛ, но по-настоящему хорош только тогда, когда мотиви-
рован и хочет играть - что, как показывают два с половиной года в Рос-
сии, бывает не всегда.

Разговоры о возможном уходе Зе Луиша ходили давно, а потому Пон-
се изначально рассматривался всеми как замена африканцу, а не как 
еще один игрок в помощь ему и Адриану. В аренде в АЕК Эсекиэль был 
человеком, который завершает усилия партнеров, или, как сказал в ин-
тервью «СЭ» Цорн, «страйкером». Делал форвард это неплохо: по данным 
Instat, реализовывал каждый третий шанс. Это высочайший показатель, 
даже делая скидку на уровень чемпионата Греции. У Понсе есть чутье, 
и он умеет найти пространство.

Если же сравнивать аргентинца и Зе Луиша, то тут статистические 
показатели в принципе сопоставимы. И тот и другой в минувшем сезо-
не в среднем вступали за матч в 8 верховых единоборств (38 и 46 про-
центов успешных соответственно). Понсе чуть чаще бил по воротам - 2,2 
удара в среднем за игру против 1,76 и чаще попадал в створ (1,07 про-
тив 0,92). И важное стилистическое отличие: если Зе Луиш в среднем 
5 раз за матч идет в дриблинг, то Понсе всего 2,29 раза: его стихия - за-
вершение действия в одно касание.

ГРУППА АТАКИ «СПАРТАКА» С ОДНИМ ПОНСЕ

При этом Понсе и Луиз Адриану не являются какими-то взаимои-
сключающими вариантами. Во-первых, Кононов, как показала весен-
няя часть сезона, периодически использует двух нападающих. Распре-
деление ролей тут видится таким же, каким было и при Зе Луише - ар-
гентинец на первой линии, бразилец чуть ниже.

Во-вторых, Адриану в чемпионский и постчемпионский сезоны при 
Массимо Каррере часто составлял атакующее трио с Зе и Квинси Про-
месом, действуя как на фланге, так и из глубины. Необходимые навыки 
у него есть, и находиться все время на острие бразильцу вовсе не обяза-
тельно. Например, так называемых ключевых передач он в среднем де-
лает больше Понсе - 2 против 0,9.

ГРУППА АТАКИ «СПАРТАКА» С ПОНСЕ  
И ЛУИЗОМ АДРИАНУ В ПАРЕ

ГРУППА АТАКИ «СПАРТАКА»  
С ПОНСЕ НА ОСТРИЕ И ЛУИЗОМ АДРИАНУ  

НА ФЛАНГЕ

А ЧТО МЕЛКАДЗЕ?
Помимо Понсе и Луиза Адриану у «Спартака» есть еще один игрок, 

числящийся в заявке как нападающий, - Георгий Мелкадзе. Однако Ко-
нонов видит его исключительно фланговым атакующим игроком - так 

происходило и во второй части прошлого сезона, и сейчас на сборе в Ав-
стрии. Против «Ростова» воспитанник академии красно-белых действо-
вал слева, против ЦСКА вышел справа. Вряд ли здесь что-то изменит-
ся и с отъездом Зе Луиша.

ГРУППА АТАКИ «СПАРТАКА»  
С ЛУИЗОМ АДРИАНУ НА ОСТРИЕ  

И МЕЛКАДЗЕ НА ФЛАНГЕ

Дмитрий ГИРИН

ГЛАВНЫМ ДЕЙСТВУЮЩИМ 
БОМБАРДИРОМ «СПАРТАКА»  

СТАЛ ЛУИЗ АДРИАНУ
Летом 2019 года «Спартак» покинули три лидера по голам в чемпио-

нате России среди действующих игроков. Вслед за Денисом Глушаковым 
(18-е место в общем зачете) и Дмитрием Комбаровым (23-е) из команды 
ушел Зе Луиш (15-е). Таким образом, главным бомбардиром красно-бе-
лых стал бразилец Луиз Адриану, забивший в премьер-лиге 18 мячей. 
(Кирилл БУРДАКОВ)

Лучшие бомбардиры «Спартака» в чемпионате России

Игрок Сезоны Матчи Голы Ср.
  1. Егор ТИТОВ 1995-2008 324 86 0,27
  2. Роман ПАВЛЮЧЕНКО 2003-2008 141 69 0,49
  3. Андрей ТИХОНОВ 1992-2000, 2011/12 192 68 0,35
  4. Квинси ПРОМЕС 2014-2018 115 59 0,56
  5. ВЕЛЛИТОН 2007-2013 104 57 0,55
  6. Владимир БЕСЧАСТНЫХ 1992-1993, 2001-2002 104 56 0,54
15. ЗЕ ЛУИШ 2015-2019 86 25 0,29
18. Денис ГЛУШАКОВ 2013-2019 147 22 0,15
23. Дмитрий КОМБАРОВ 2010-2019 226 21 0,09
25. ЛУИЗ АДРИАНУ 2017-н.в. 56 18 0,32

ЗА ЗЕ ЛУИША  
КРАСНО-БЕЛЫЕ СПОСОБНЫ  

ВЫРУЧИТЬ БОЛЬШЕ,  
ЧЕМ ЗА КАВЕНАГИ И ХУРАДО

С учетом бонусов «Порту» может заплатить за Зе Луиша не-
сколько больше 10 000 000 евро. Это шестая по прибыли продажа в 
истории «Спартака». Клубный рекорд установлен прошлым летом, 
когда Квинси Промес перебрался в «Севилью» за 21 миллион. (Ки-
рилл БУРДАКОВ)

Самые дорогие продажи «Спартака»

Игрок Страна Год Куда Стоимость*

Квинси ПРОМЕС Голландия 2018 Севилья 21 000 000

Роман ПАВЛЮЧЕНКО Россия 2008 Тоттенхэм 17 400 000

Эммануэл ЭМЕНИКЕ Нигерия 2013 Фенербахче 13 000 000

Неманья ВИДИЧ Сербия 2006 Манчестер Юнайтед 10 500 000

ЗЕ ЛУИШ Кабо-Верде 2019 Порту 10 000 000

Фернандо КАВЕНАГИ Аргентина 2007 Бордо 9 000 000

Владимир БЫСТРОВ Россия 2009 Зенит 9 000 000

Хосе ХУРАДО Испания 2013 Уотфорд 8 600 000

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ Россия 1998 Рома 7 000 000

Маджид УОРИС Гана 2014 Трабзонспор 6 900 000

* В евро по данным transfermarkt.de.

Вчера. Пеллау. Владелец «Спартака» Леонид ФЕДУН (на левом снимке) и партнеры по команде прощаются с ЗЕ ЛУИШЕМ, который переходит в «Порту».
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БЫЛ БЛИЗОК К АПЛ
Во вторник чуть ли не все 

шотландские спортивные СМИ 
одновременно сообщили, что 
центральный атакующий по-
лузащитник «Селтика» Том Ро-
гич - приоритетная цель «Зе-
нита» в летнее трансферное 
окно. По версии наших кол-
лег из Evening Times, россий-
ский клуб предложил за плей-
мейкера сборной Австралии 9 
миллионов фунтов стерлингов 
(10 миллионов евро), при этом 
«Селтик» не собирается расста-
ваться с футболистом меньше 
чем за 15 миллионов (16,7 мил-
лиона в евро).

Transfermarkt оценивает Ро-
гича значительно скромнее - 
всего в 2,75 миллиона евро. В 
прошлом сезоне «десятка» клу-
ба из Глазго провел только 21 
матч в чемпионате Шотлан-
дии, и еще по четыре - в квали-
фикации Лиги чемпионов и на 
групповом этапе Лиги Европы. 
В шотландском премьершипе 
за сезон-2018/19 у него в акти-
ве 3 гола и 5 передач.

Вторую половину сезона Ро-
гич пропустил из-за операции 
на колене, от которой до конца 
не восстановился до сих пор - в 
частности, австралиец пропу-
стит первый раунд отбора Ли-
ги чемпионов с «Сараево».

Трансферная стоимость Ро-
гича взлетела из-за интереса из 
Англии. По информации Sydney 
Morning Herald, в прошлом ме-
сяце плеймейкера хотел купить 
«Саутгемптон», готовый выло-
жить чуть ли не в десять раз 
больше его трансферной стои-
мости - 20 миллионов фунтов. 
Сам футболист также хотел иг-
рать в Англии, но сделка по ка-
кой-то причине не состоялась: к 
началу июля Рогич по-прежне-
му игрок «Селтика», хотя шот-
ландские СМИ все еще сообща-
ют об интересе к нему одного из 
клубов АПЛ.

СЕРБ ИЗ АВСТРАЛИЙСКОЙ 
ГЛУБИНКИ

Австралийские СМИ много 
пишут о Рогиче, но практически 
не приводят его прямую речь. 
Насколько ярок плеймейкер на 
поле, настолько же застенчив 
в медийной жизни: редко дает 
интервью, старается не читать 
прессу и чувствует себя неком-
фортно, когда находится в цен-
тре внимания. По его словам, он 
не любит журналистов за дву-
личную привычку уничтожать 
тех, кого лихорадочно реклами-
ровали две недели назад.

Еще осторожнее Рогич отно-
сится к своей личной жизни. Да-
же въедливые британские жур-
налисты так и не смогли вы-
яснить, состоит футболист в 
отношениях с кем-то или нет. 

Родители Рогича родом из 
Югославии, по национальности 
- сербы. Его отец вырос в регио-
не Лика (теперь это часть Хорва-
тии), а мама - из Лесковаца. Они 
встретились уже после того, как 
эмигрировали в Австралию и по-
селились в Канберре. В Канбер-
ре Том вырос, пошел в колледж. 
Колледж был непростым: среди 
одноклассников были будущие 
политики, писатели, актеры и 
даже члены королевской семьи. 
Так что типичным футболистом 
Рогича не назвать.

«ПЛЕЙМЕЙКЕР 
ИЗ ПРОШЛОГО»

«Рогич - что-то вроде фут-
больной реликвии. Это эле-
гантный и изящный плеймей-
кер старой школы. 20 или даже 
30 лет назад такие игроки сколь-
зили по полям Южной Амери-
ки и особенно Южной Европы. 
Они носили на спине номер «10» 
и были связующим звеном меж-
ду полузащитой и атакой», - так 
презентовал Рогича австралий-
ский телеканал ABC в преддве-
рии чемпионата мира-2018.

В Россию год назад полуза-
щитник приезжал в качестве 
лидера национальной команды, 
хотя это был его первый подоб-
ный турнир в карьере. Лучшим 
для австралийцев на ЧМ стал 
первый матч: французы обы-

грали команду Берт ван Мар-
вейка только за счет автогола 
в концовке - 2:1. Дальше «сок-
керуз» ждали ничья с Данией, 
поражение от Перу и бесслав-
ный отъезд домой. Рогич отыг-
рал все матчи, но ничем не за-
помнился - только желтой кар-
точкой.

БЫЛ В СПИСКЕ ВЕНГЕРА, 
НО НЕ ПОЛУЧИЛ ВИЗЫ

Рогич дебютировал в наци-
ональной команде еще в 2012 
году. Хотя всего за два года до 
этого был в другой сборной - по 
футзалу. В 17-летнем возрасте, 
играя в студенческой лиге Ав-
стралии, он принял предложе-
ние «футзалруз» поехать на чем-
пионат Азии в Ташкент. Там ав-
стралийцы выступили тоже не 
самым лучшим образом, дойдя 
только до четвертьфинала. Хо-
тя сам Рогич остался доволен - 
он себя зарекомендовал наилуч-
шим образом.

В профессиональный фут-
бол Рогич попал через жесткий 
отбор: англичанин Рон Смит, 
10 лет курировавший молодеж-
ные программы австралийско-
го футбола, привез парня на от-
борочный турнир в Мельбурн. 
Тот его выиграл, в качестве при-
за съездил в академию в бри-
танском Лафборо, а по итогам 
стажировки попал в скаутский 

список Арсена Венгера. Увы, но 
зацепиться ни в «Арсенале», ни 
в «Рединге», в системе которого 
Рогич тренировался, не удалось: 
Великобритания отказала ему в 
рабочей визе.

Пришлось играть дома в А-
Лиге. Юношу взял к себе глав-
ный тренер клуба «Сентрал Кост 
Маринерс» Грэм Арнольд, кото-
рый спустя шесть лет возглавит 
национальную сборную. Рогич 
так проявил себя в австралий-
ском чемпионате, что хвати-
ло всего одного сезона, чтобы 
заинтересовать «Селтик». И со 
второй попытки (в первом се-
зоне заиграть в составе чемпи-
она Шотландии полузащитни-
ку помешала травма голеносто-
па) Рогич все-таки перебрался 
в Европу.

«Когда он готов на сто про-
центов, его техника пугает, - 
рассказывал Арнольд австра-
лийскому ABC. - Он большой 
мальчик, но очень легкий в но-
гах. Своими габаритами и лег-
костью он напоминает мне Мар-
ка Видуку. Существуют разные 
типы «десяток». Например, Тим 
Кэйхилл - «бегущая десятка», но 
Рогич исповедует более европей-
ский стиль, работает непосред-
ственно «на линии фронта». В 
этом смысле он напоминает мне 
Дениса Бергкампа».

Александр РОГУЛЕВ

ЧУТЬ НЕ ЗАВЕРШИЛ 
КАРЬЕРУ ИЗ-ЗА ТРАВМЫ
Дуглас Сантос из того же горо-

да, что и Халк, - Жоау Пессоа. И 
свою карьеру он начинал в фут-
зале. Именно там защитник по-
лучил очень серьезную травму - 
перелом бедренной кости. «Когда 
я сидел дома и восстанавливал-
ся, друзья часто интересовались, 
продолжу ли играть в футбол. 
Этот вопрос засел у меня в голо-
ве, - говорил Сантос в интервью 
Terra. - Я не тренировался год и 
один месяц. Сначала думал от-
казаться от футбола, я не мог хо-
дить, два месяца пролежал в по-
стели. Но в итоге все сложилось 
хорошо».

ОТКАЗ «КОРИНТИАНС»
В 17 лет Дуглас захотел попро-

бовать свои силы в большом клу-
бе и на две недели уехал на прос-
мотр в «Коринтианс». Туда фут-
болиста устроил отец одного из 
друзей. «Я свою работу делал хо-
рошо и понимал это. Но в мире 
футбола нужно иметь хорошего 
агента, чтобы чего-то добиться. 
У меня такого не было», - вспоми-
нал защитник.

Правда, позже Сантос попал в 
«Наутико», чьим воспитанником 
он и считается, причем тоже че-
рез непростой отбор. На просмо-
тре в то время было около 200 ре-
бят. Но тогда у игрока уже был 
агент, который помог ему остать-
ся в команде.

Защитник быстро прогресси-
ровал и уже в 18 лет сыграл за 
первую команду. В клубе он счи-
тался одним из самых одаренных 
футболистов, которого в будущем 
можно продать за хорошие день-
ги. Так и произошло, причем все-
го через год.

ОЛИМПИЙСКИЙ  
ЧЕМПИОН 

В 19 лет, спустя год после де-
бюта за первую команду, Сантос 
перебрался в испанскую «Грана-
ду» за 2,3 миллиона евро. Прав-
да, сразу же был отдан в арен-
ду «Удинезе», с которым еще че-
рез год заключил полноценный 

контракт. Закрепиться в соста-
ве итальянцев бразилец не смог 
и вернулся на родину, в «Атлети-
ко Минейро», который позже вы-
купил его трансфер. В 2015 году 
Сантос выиграл с командой чем-
пионат штата, а по окончании се-
зона вошел в сборную чемпиона-
та Бразилии, став лучшим левым 
защитником.

Тогда же Дуглас получил шанс 
выступить за олимпийскую сбор-
ную страны на Олимпиаде-2016 в 
Рио-де-Жанейро. В итоге он сыг-
рал во всех шести матчах, а сбор-
ная выиграла золото. В той ко-
манде также играли Неймар, Мар-
киньюс, Габигол, Габриэл Жезус и 
Родригу Кайю.

При Дунге защитник дебюти-
ровал и за главную сборную Бра-
зилии. Он сыграл в товарищеском 
матче с Панамой (2:0), позже от-
правился на Кубок Америки-2016. 
Но впервые попал в сборную на-
много раньше - еще в 2013 году 

его приметил Луиз Фелипе Ско-
лари.

«ГАМБУРГ» И ГОД 
ВО ВТОРОЙ БУНДЕСЛИГЕ
Бразилец выступает за ко-

манду с 2016 года. Он был при-
обретен у «Атлетико Минейро» 
за 6,5 миллиона евро. Первые 
два сезона «Гамбург» играл в пер-
вой бундеслиге, а затем выле-
тел из элиты. Дуглас остался в 
команде и один сезон провел во 
втором дивизионе. Однако по-
нижение в классе никак не ска-
залось на способностях и цене 
игрока. Защитник и в бундесли-
ге был одним из лучших на сво-
ей позиции. А уж в чемпионате 
уровнем ниже и вовсе смотрел-
ся звездой. И за год во второй 
бундеслиге прибавил в цене - с 
7,5 до 10 миллионов евро. В се-
зоне-2018/19 Дуглас сыграл 38 
матчей, забил два мяча и отдал 
семь голевых передач.

СИЛЬНЫЕ И СЛАБЫЕ 
СТОРОНЫ

В прошлом сезоне Сантос су-
щественно разнообразил свои 
игровые функции. До универса-
ла ему далеко, но бразилец умеет 
действовать не только на позиции 
левого защитника. В некоторых 
матчах он занимал место опорно-
го полузащитника, левого, а так-
же атакующего полузащитника. 

Оборона, креативность и тех-
ника - главные плюсы игрока. Са-
мыми сильными его качествами 
считаются дриблинг и цепкая иг-
ра в обороне. Сантос умеет не толь-
ко защищаться, но и качественно 
поддерживать атаку, об этом гово-
рят его семь результативных пере-
дач в прошлом сезоне. У защитни-
ка хороший пас, высокий процент 
удачных навесов, перехватов и от-
боров. При этом Сантос почти не 
имеет слабых сторон.

Юлия ЯКОВЛЕВА

ДУГЛАС САНТОС: 
ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН 
В КОМАНДЕ С НЕЙМАРОМ

РОГИЧ:  
АВСТРАЛИЕЦ, ПОХОЖИЙ 

НА БЕРГКАМПА И ВИДУКУ

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРИКЛЮЧЕНИЯ ИТАЛЬЯНЦА
Истории из жизни Клаудио Маркизио в Санкт-Петербурге

15 
матчей, два гола и чемпион-
ский титул - с таким багажом 
Клаудио Маркизио покидает 

«Зенит» спустя 10 месяцев после нео-
жиданного приезда в Россию. Сделать 
больше ему помешали травмы, однако 
скучной его жизнь в минувшем сезоне 
назвать точно нельзя - петербургские 
приключения итальянца за пределами 
футбольного поля были куда интерес-
нее спортивных. О них и пойдет речь.

ЖИЗНЬ В ЦЕНТРЕ ГОРОДА
Можно по-разному оценивать 

трансфер Маркизио, но воспитанник 
«Юве», в отличие от многих легионеров 
сине-бело-голубых, с первого дня был 
заинтересован в максимальном погру-
жении в атмосферу нового для себя го-
рода. Настолько, что по-эстетски вы-
брал для жизни не Крестовский остров 
(опять же, как большинство футболи-
стов), а самый центр Петербурга - набе-
режная Фонтанки, напротив площади 
Ломоносова, от которой улица зодчего 
Карло Росси (одного из главных ита-
льянцев в петербургской истории) ве-
дет к Александринскому театру, им же 
и построенному. 

ЗНАКОМСТВО С ПРОБКАМИ
В какой-то момент Маркизио оценил 

прелести жизни в центре, познакомив-
шись с пробками - однажды из-за прие-
зда в Петербург Владимира Путина он 
добирался домой с тренировки по пере-
крытым мостам и улицам четыре с по-
ловиной часа. «Я из небольшого города, 

прежде с таким не сталкивался», - при-
знался Клаудио в интервью Елизавете 
Туктамышевой на «Зенит ТВ».

ЭВАКУАЦИЯ МАШИНЫ
Вынужденная экскурсия в парали-

зованном трафике стала не единствен-
ным происшествием Маркизио, связан-
ным с автомобилем. Шел третий день 
его жизни в Петербурге, итальянец уже 
успел выучить дорогу до базы от отеля 

на Исаакиевской площади, в котором 
жил, пока искал квартиру, и клуб вы-
дал ему машину для большей самосто-
ятельности. 

Каково же было его удивление, ког-
да утром он не нашел припаркован-
ное накануне вечером у отеля авто. «Я 
подумал: «Как так, я же не в Неаполе, 
неужели у меня в первый же день угна-
ли машину?» - смеялся футболист, пере-
сказывая эту историю Туктамышевой. 

Оказалось, были нарушены прави-
ла парковки - слишком близко к пеше-
ходному переходу, - и эвакуатор не за-
ставил себя долго ждать.

ВОДИТЕЛЬ КРИШИТО
Возможно, поэтому вскоре у Мар-

кизио появился водитель - тот же, что 
работал с Доменико Кришито. Миммо 
вообще сильно помог Клаудио быст-
рее акклиматизироваться в Петербур-
ге - оставил ему все свои итальянские 
контакты, познакомил с управляющи-
ми итальянских ресторанов, в которых 
Маркизио потом был частым гостем. 

Кстати, зенитовский новичок актив-
но знакомился и с русской кухней, осо-
бенно нахваливая супы - овощные на-
поминали ему о родине.

ПОЕЗДКА В НАРВУ
Завершая четырехколесные исто-

рии, важно упомянуть еще одну. Оклад 
Маркизио в «Зените» вполне позволял 
ему приобрести любую машину по сво-
ему вкусу, но итальянец был так пре-
дан своему автомобилю от флагмана 
немецкого автопрома, который остал-
ся в Турине, что заказал его перевоз-
ку в Петербург - и даже сам специаль-
но поехал за ним в Нарву, куда тот был 
доставлен из Италии.

СЫН В АКАДЕМИИ «ЗЕНИТА»
У Маркизио два сына: Давиде (9 лет) 

и Леонардо (7 лет). Сразу же в день при-
езда в Петербург от Клаудио помимо 
других бытовых вопросов к сотрудни-

кам клуба поступила просьба - чтобы 
дети занимались в академии «Зенита». 
В итоге там оказался Давиде, который 
вызвал у сверстников огромный ажио-
таж - говорящему только на итальян-
ском языке мальчишке было непросто 
отстреливаться от вопросов наперебой: 
«А ты правда сын Маркизио? А Дриусси 
ты знаешь? А Ригони?» По отзывам тре-
неров, старший сын Клаудио смотрел-
ся неплохо - не блистал, но и не терял-
ся на фоне остальных.

МУЗЕИ И КОФЕ
Повышенная травматичность и 

столь же высокая тяга к искусству со-
здали вокруг Маркизио ореол итальян-
ского модника с огромной зарплатой, 
который не играет в футбол, а только и 
делает, что ходит по набережным, му-
зеям и выкладывает фотографии с чаш-
кой эспрессо в руках.

Вкуса в одежде и любви к кофе и 
Эрмитажу ему действительно было не 
занимать, однако все люди, близкие к 
клубу, в один голос отмечают профес-
сионализм итальянца, который при-
езжал на тренировки за час до нача-
ла, а уезжал самым последним. Наре-
каний к нему по работе у тренерского 
штаба не возникало, но лимит, адап-
тация и главным образом здоровье вне-
сли свои коррективы, которые и сыгра-
ли ключевую роль в его короткой зени-
товской карьере.

Егор БЫЧКОВ

С МАРКИЗИО «ЗЕНИТ» ЧАЩЕ ПРОИГРЫВАЛ
Клаудио Маркизио провел за «Зенит» в 15 матчей, в которых клуб из Санкт-Петер-

бурга потерпел семь поражений. За почти 900 минут итальянец отметился двумя мя-
чами в ворота кавказских команд и двумя желтыми карточками. (Кирилл БУРДАКОВ)

Все матчи Клаудио Маркизио за «Зенит»
Дата Турнир Матч Время Действия Оценка «СЭ»

19.09.2018 ЧР Оренбург (г) - 2:1 19 (в) - 6,0
20.09.2018 ЛЕ Копенгаген (г) - 1:1 32 (в) жк 5,5
23.09.2018 ЧР Локомотив (д) - 5:3 22 (в) - 5,5
26.09.2018 КР Волгарь (г) - 4:0 90 - -
30.09.2018 ЧР Анжи (г) - 1:2 61 (з) Гол 6,0
21.10.2018 ЧР Динамо (г) - 0:1 90 - 5,5
29.10.2018 ЧР Кр.Советов (г) - 1:0 90 - 5,0
04.11.2018 ЧР Ахмат (д) - 1:0 62 (з) Гол 6,5
08.11.2018 ЛЕ Бордо (г) - 1:1 90 - 6,0
11.11.2018 ЧР ЦСКА (г) - 0:2 45 (з) - 4,5
29.11.2018 ЛЕ Копенгаген (г) - 1:0 16 (в) - 5,5
03.12.2018 ЧР Арсенал (г) - 2:4 6 (в) - 5,5
09.12.2018 ЧР Рубин (д) - 1:2 25 (в) жк 5,0
13.12.2018 ЛЕ Славия Пр (г) - 0:2 90 - 5,5
12.02.2019 ЛЕ Фенербахче (г) - 0:1 5 (в) - -

Итого: +6=2-7, 896 минут, 2 гола, 2 жк, оценка - 5,54.
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Портал Goal.com сообщил, что «Зенит» купит у «Гамбурга» за 12 миллионов евро защитника Дугласа Сантоса, а шотландские СМИ активно пишут о том,  
что в петербургский клуб перейдет хавбек «Селтика» Том Рогич. Рассказываем о потенциальных новичках сине-бело-голубых.

НОВОСЕЛЬЦЕВ И ЦАЛЛАГОВ 
ПЕРЕШЛИ В «СОЧИ»

Защитники «Зенита» - 27-летний Иван 
Новосельцев и 28-летний Ибрагим Цал-
лагов - стали игроками «Сочи», сообща-
ется на официальном сайте петербург-
ского клуба.

Срок контрактов футболистов с юж-
ным клубом не уточняется. По словам 
генерального директора «Зенита» Алек-
сандра Медведева, игроки ушли в «Сочи» 
не в аренду - это полноценные транс-
феры.

- Да, эти футболисты будут играть в 
клубе «Сочи», - сказал Медведев корре-

спонденту «СЭ» Александру РОГУЛЕВУ. 
- Условия перехода согласованы, это не 
аренда, это продажа. Условия соответст-
вуют рыночной стоимости игроков. При 
этом футболисты не пострадают с точки 
зрения уровня заработной платы в рам-
ках контрактного периода. Это еще раз 
подтвердило серьезность намерений «Со-
чи», - сказал Медведев.

Новосельцев перешел в «Зенит» из «Рос-
това» в августе 2016 года, провел за сине-
бело-голубых 9 матчей. С января 2018 он 
на правах аренды играл за тульский «Ар-
сенал», «Анжи» и «Ростов».

Цаллагов перебрался в «Зенит» из 
«Крыльев Советов» в декабре 2016 года, 
провел за сине-бело-голубых 8 игр. По-

следние два сезона он выступал за «Ди-
намо» и «Рубин» - тоже на правах аренды.

«ЗЕНИТ» ОТОЗВАЛ ПОЛОЗА 
СО СБОРА «РОСТОВА»

27-летний нападающий Дмитрий По-
лоз покинул тренировочный сбор «Ростова» 
в Австрии. Как сообщается на официаль-
ном сайте ростовского клуба, Полоза ото-
звал «Зенит», которому принадлежат пра-
ва на форварда.

Нападающий подписал контракт с си-
не-бело-голубыми в июне 2017 года. Про-
вел за команду 31 матч, забив 3 мяча. В се-
зоне-2018/19 находился в аренде в «Руби-
не» (30 матчей, 5 голов).

19 июня 2017 года. Сочи. Кубок конфедераций. Австралия - Германия - 2:3. 41-я минута.  
Гол Тома РОГИЧА в ворота чемпионов мира-2014.

20 августа 2016 года. Рио-де-Жанейро. Германия - Бразилия - 1:1 (пен. - 4:5).  
Защитник бразильцев ДУГЛАС САНТОС (№ 6) в борьбе с Юлианом БРАНДТОМ в финале Олимпиады.
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33-летний Клаудио МАРКИЗИО.
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звестный болель-
щик «Спартака» 
Николай Сурин, из-

вестный как Коля Угод-
ник, стал одним из геро-
ев прошедшего в нашей 
стране чемпионата мира. 
Он пробил «золотой выезд 
ЧМ» - не пропустил ни од-
ного игрового дня турни-
ра, побывал на всех ста-
дионах и захватил все 
ключевые матчи, вклю-
чая открытие, полуфиналы и фи-
нал. Через год жажда приключе-
ний привела его в Бразилию на Ку-
бок Америки. В разгар плей-офф 
он поделился с «СЭ» впечатления-
ми от поездки.

САМОЛЕТЫ-МАРШРУТКИ
- Какой был план? - первый 

вопрос Сурину.
- Так как страна Бразилия мне 

нравится, то прикидка на Копа 
Америка была простой: посетить 
весь турнир - с матча открытия до 
финала и охватить все города. Раз-
умеется, хотел попасть на все ста-
дионы и все сборные. Всего в мо-
ем расписании 16 игр из 26. Три 
четвертьфинала, два полуфинала 
и финал. Также встреча за третье 
место. Турнир пока еще идет, но 
многое уже сделано. Маршрут со-
ставлял заранее, когда еще не знал 
результатов жеребьевки. Тогда же 
все и покупал. Если бы тормозил, 
ничего бы не вышло.

- Расскажите подробнее про 
маршрут.

- Я изначально прибыл в Сан-
Паулу, а оттуда несколько раз ле-
тал в Рио-де-Жанейро. Самолеты 
- как маршрутки. Приземлился, 
открываются двери, выходишь в 
рукав, а там уже стоят следующие 
пассажиры - и самолет отправля-
ется обратно. Маршрут от дома до 
дома из Рио в Сан-Паулу у меня за-
нимает два с половиной часа. Быс-
трый убер до аэропорта, проход зо-
ны безопасности, посадка, 45 ми-
нут полета, снова - убер, и через 20 
минут дома. В первые дни посто-
янно летал между этими двумя го-
родами. Также успел побывать в 
Порту-Алегри и Салвадоре. После 
этого снова вернулся в Рио, где по-
сетил, на мой взгляд, лучший матч 
группового этапа Чили - Уругвай. 
Чилийцам было достаточно ни-
чьей, чтобы не попасть на Колум-
бию, а в итоге уступили, и теперь 
будет рубка в четвертьфинале в 
Сан-Паулу.

- Сколько раз вы бывали в 
Бразилии?

- Это моя девятая поездка.
- Ничего себе.
- В первый раз приехал на кар-

навал. Потом несколько раз просто 
отдыхал. Плюс побывал на чемпи-
онате мира и Олимпиаде.

БУНДЫ
- Как думаете, чем руковод-

ствуются те, кто считает, что в 
Бразилии нечего делать, что тут 
скучно и грязно?

- Без понятия. По мне так это 
совсем другой и волшебный мир. 
На небе другие созвездия, видно 
знаменитый Южный крест, в ван-
ной, когда спускаешь воду, она 
реально закручивается в другую 
сторону. Совсем другие природа 
и люди. Кому-то не нравится Сан-

Паулу, типа бетонные джунгли, 
нечего там делать. Ну и что? Как 
вы считаете, в Москве есть что де-
лать? Вроде тоже нечего. Можно 
обойти за один день, не заходя в 
музеи. Сан-Паулу - то же самое. 
На первый взгляд ничего особен-
ного, но я там «провисел» неделю, 
а мог бы еще дня три-четыре. Если 
углубиться, там очень круто и ин-
тересно.

Про Рио и говорить нечего, ми-
ровая жемчужина. Салвадор - бра-
зильская душа! Самый черноко-
жий город Бразилии, население 
- потомки рабов, прямо оживает 
эстетика сериала «Рабыня Изау-
ра», все позитивно и ярко.

Форталеза - маленький Рио со 
своей набережной, культурой, там 
вообще уже тропики. Здесь вкус-
но готовят. Очень крутые вещи - 
асаи, это бодрящий десерт из ягод, 
и напиток гуарана. Ну и, конеч-
но, бразильские женщины с их, 
так сказать, огромными бундами. 
Здесь красота - в величине бун-
ды. Чем она больше, тем красивее 
женщина.

- Так, замечательно. Как про-
ходят знакомства с местными 
девушками?

- Все общение только в быто-
вом плане. Бразильянки - очень за-
крытые. К иностранцам относят-
ся как к чужакам. Чтобы местная 
просто так проявила к тебе инте-
рес, должно произойти что-то не-
вероятное. В общем, то, что у нас 
на Никольской происходило, здесь 
исключено.

КАК ОСТАТЬСЯ В ЖИВЫХ
- Вы описываете Бразилию 

как круглосуточный праздник. 
Но есть и обратная сторона всего 
этого, да?

- Конечно. Тут весело, но и 
страшно. Вопрос в том, на чем 

концентрируешься. Да, здесь не 
безопасно. Спокойно, только если 
идешь по городу в шлепанцах, 
шортах с вывернутыми кармана-
ми и майке-алкоголичке, без ча-
сов и браслетов. Тогда ты никому 
не нужен.

Но понятно, что так ходить не 
можешь. Нужен телефон, чтобы 
вызвать такси, деньги, чтобы по-
есть. Просто надо соблюдать осто-
рожность - не светить всем этим. 
Если надо надолго зависнуть в те-
лефоне, лучше зайти в магазин 
или аптеку.

Ночью опаснее, но в том же Рио 
не обязательно сидеть в отеле - это 
просто скучно. Носи с собой не-
большую сумму денег, с которой, 
если что, не жалко расстаться. И 
все.

- Не пытались вас ограбить в 
эту поездку?

- В этот раз - нет. Вот обмануть 
стараются часто. Главная фишка 
такая: что-то покупаешь, в этот мо-
мент с тобой заговаривают. Услов-
но, берешь что-то на 5 реалов, да-
ешь бумажку в 20, а тебе протяги-
вают сдачу не 15, а 5, продолжая с 
тобой разговаривать. Чаще всего 
даже не замечаешь - кладешь 5 в 
карман, и вот только что тебя на-
грели на 10.

- А если замечаешь?
- Тут же извиняются и возвра-

щают деньги, типа ошибка. Мо-
жет, просто безалаберность? Но 
встречается слишком часто.

- Вы сказали про ограбить, 
что в этот раз - нет. А раньше?

- Случалось, когда дергали сум-
ку, но с пистолетом не подходили. 
С такой жестью сталкивался толь-
ко один раз в другом месте - в Бу-
энос-Айресе. Но это совсем дру-
гая история.

- Самая стремная ситуация, 
которая случилась в Бразилии?

- Улетал из Салвадора в Рио. 
Рейс в 9 утра, встал рано, как обыч-
но, заказал такси, но почему-то ни-
кто не приезжал. Накануне про-
ходил карнавал в честь летнего 
солнцестояния - Сан Жоау Феста, 
типа нашего Ивана Купалы, народ 

праздновал, пил и сходил с ума не-
сколько дней.

Наверное, поэтому и таксисты 
почти не работали. В центре все 
закрыто. В итоге я в шесть с чем-
то утра шел с рюкзаком по полу-
пустому центру Салвадора, где во-
обще-то туристам ходить не реко-
мендуется.

Полупьяные люди расходились 
по домам, и каждый второй пытал-
ся что-то мне сказать, крикнуть, 
пара человек дергали за одежду. 
Было неприятно. Тем более все ма-
газины и аптеки были закрыты же-
лезными шторами. Мне повезло - 
скоро нашлось такси. Если бы шел 
так дальше, сейчас бы с вами не 
разговаривал. Надеюсь, эта ситу-
ация так и останется самой стрем-
ной за поездку.

НОБЕЛЬ И ФАВЕЛА
- Видел в твиттере фото из 

фавелы в Рио. Как вы туда попа-
ли?

- Один человек из Москвы, ко-
торого мы оба знаем, был во время 
Олимпиады в этой фавеле, и он по-
рекомендовал мне контакт провод-
ника. Мы встретились, и гид все 

показал. Пересеклись после фут-
бола в районе 10 вечера и пошли.

- И как?
- Вспотел несколько раз. Бы-

ли неприятные ощущения. И не 
только потому, что страшно. Про-
сто люди живут в нищете, стро-
ят дома друг на друге, как-то вы-
живают. Ядро экономики - нарко-
трафик. Кто-то, конечно, ходит на 
нормальную работу в рестораны, 
отели. Но в основном все завязано 
на наркоторговле. Ничего особен-
ного, но довольно страшно.

- С вами ходил телекоммента-
тор Нобель Арустамян. Как его 
затащили?

- Нобеля поставил перед фак-
том. Встретились с ним в Рио, по-
ехали ко мне на квартиру, и там я 
ему сказал, что иду в фавелу. Де-
ваться некуда.

Он, конечно, переживал. Осо-
бенно когда человек, который дол-
жен был нас провести, задержи-
вался - на 20 - 30 - 40 минут. Но-
бель всякий раз, когда я смотрел 
на часы, спрашивал: «Может, не 
самая хорошая идея?» Но в итоге 
пошел. Конечно, никаких ценно-
стей с собой не брали. Я только ка-
меру захватил.

- Вы же видеоблог ведете?
- Да, там будет несколько выпу-

сков про Копа Америка! В общем, в 
фавеле все обошлось. Правда, мы 
до упора ждали подвоха. Шли и 
переговаривались: «Ну вот здесь 
нас точно убьют, а вот отсюда вы-
кинут тела».

ПОЧЕМУ ПУСТЫЕ ТРИБУНЫ
- Почему на турнире полупу-

стые стадионы?
- Это проблема, да. На матч Бо-

ливия - Венесуэла в Белу-Оризонти 
пришло всего 4 тысячи зрителей, 
хотя город футбольный, родина 
двух больших команд - «Крузейро» 

и «Атлетику Минейру». Я спраши-
вал людей на улицах: в чем дело, 
вы не любите футбол? Мне отве-
чали: любим, но болеем за сборную 
Бразилии и свой клуб. То есть жи-
тель Порту-Алегри пойдет на сбор-
ную и «Гремио», а на Перу - Венесу-
эла не пойдет.

В России происходило по-дру-
гому. Вообще отношение к турниру 
совсем не такое, как у нас, напри-
мер, к чемпионату Европы. Те же 
аргентинцы рассматривают Копа 
Америка как подготовку к чемпи-
онату мира. Поэтому и нет тако-
го дикого ажиотажа. Атмосфера 
на чемпионате мира была намно-
го прикольнее. Хотя качество фут-
бола здесь крутое. Возможно, плей-
офф изменит мое восприятие.

- В России вообще все прош-
ло круче или что-то все-таки 
лучше здесь?

- Местные колорит и боление 
- это ни с чем не сравнить. Чи-
лийцы, перуанцы, аргентинцы... 
С другой стороны, в России были 
все те же фаны, которые пели те же 
песни. Так что ЧМ-2018 - это абсо-
лютный топ.

- Кто вообще сюда приехал 
из иностранных болельщиков?

- Люди с деньгами. Настоящего 
фанатья мало. Это на чемпионат 
мира 2014 года гнали аргентинцы 
и чилийцы на машинах, ночевали 
на пляжах, потому что значимый 
турнир, можно потратить послед-
ние деньги и кучу сил.

Сюда прибыли обеспеченные 
болельщики хорошо провести вре-
мя. Билет из Перу в Бразилию сто-
ит около 60 тысяч рублей! Дороже, 
чем из Москвы. Мой обошелся в 45 
тысяч. Так что отморозков из тру-
щоб и хулиганов сюда не приехало.

- Главное впечатление пока 
что?

- Полупустые стадионы - это со 
знаком минус. Со знаком плюс - 
крутой футбол.

- Лучшие болельщики?
- Чилийцы, колумбийцы, пе-

руанцы. На первое место постав-
лю все-таки перуанцев. Разочаро-
вание - бразильцы. Сидят в жел-
тых футболках и молчат. Вообще 
ни о чем.

- Агрессии нет?
- Мало. Было несколько стычек 

между чилийцами и уругвайцами, 
больше ничего. Пока обстановка 
дружелюбная.

СКОЛЬКО ЭТО СТОИЛО
- Традиционный вопрос: 

сколько это все стоило?
- Смотрите, у меня 16 перелетов 

внутри, 2 внешних и бронь квар-
тир-комнат. Все вместе это 120 - 
125 тысяч рублей. С собой еще по-
менял 600 долларов. Думаю, хва-
тит. То есть примерно 170 тысяч 
за поездку.

- Вы пробили «золотой выезд» 
ЧМ-2018, сейчас покроете весь 
Копа Америка, что дальше? 
Кубок Африки?

- Идея зреет. Но боюсь, что там 
будет полный ад. Если здесь все 
так слабо организовано, то как 
там? В 2021 году турнир примет 
Камерун. Это интересно.

- Николай, скажите честно, 
вы ку-ку?

- Нет, я просто люблю футбол.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ
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Коэффициент Winline  
на то, что Чили  
выиграет  
Кубок Америки

«ПЛОХО, КОГДА ГОВОРЯТ, ЧТО КОМАНДА МОЛОДАЯ, - И СПИСЫВАЮТ НА ЭТО НЕУДАЧИ»
Главный тренер мужской сборной России Туомас Саммелвуо подвел итоги первого этапа Лиги наций

П
о результатам предваритель-
ного раунда Лиги наций Рос-
сия - третья. У команды 12 

побед и три поражения. Этот тур-
нир стал первым для 43-летнего 
финского специалиста Туомаса 
Саммелвуо в качестве рулевого на-
шей сборной. Вот его впечатления.

 РАД, ЧТО НИКТО НИ РАЗУ  
НЕ ПОЖАЛОВАЛСЯ  

НА ПЕРЕЛЕТЫ
- К последней встрече с Кита-

ем все турнирные задачи уже 
были решены. Для вас результат 
имел хоть какое-то значение?

- Мы просто хотели получить 
удовольствие. Сразу знали, что по-
играть дадим всем. Кирилл Урсов 
и Кирилл Клец в этом матче де-
бютировали, Антон Семышев вы-
шел в стартовом составе. Думаете, 
для них такая игра не имела зна-
чения? Еще какое! Никто не выхо-
дил с мыслями о поражении. И они 
справились.

Хочу поблагодарить всех игро-
ков, тренеров и персонал за эту Ли-
гу наций. Мы часто меняли состав, 
увидели ребят, которые раньше не 
выступали в сборной. И 12 побед в 
15 матчах, как мне кажется, отлич-
ный результат.

- Турнир получился вообще 
образцовым: проверили моло-
дых, дали отдохнуть лидерам и 
вышли в «Финал шести». Такой 
план перед началом Лиги наций 
и был?

- Не могу сказать, что я заранее 
все продумал. Расти над собой и 
проверять новых игроков - вот та-
кие у нас были задачи. В то же вре-
мя хотелось дать немного отдох-
нуть тем, кто много играл в клубе и 
в сборной в прошлом году. А вот о 
месте, скажу честно, не думал. Мы 
двигались от игры к игре, и только 

сейчас можно оглянуться и посмо-
треть, какой путь был проделан.

- Но невыход в «Финал шести» 
огорчил бы вас?

- Чем ближе мы были, тем яснее 
становилось, что это реально. Ду-
маю, этот горизонт мы увидели по 
ходу турнира.

- С какой установкой начи-
нали его?

- В Сербии были первые игры 
и для многих игроков, и для меня. 
Я много смотрел по сторонам, из-
учал команду, получал опыт. Пер-
вый матч у нас не очень получился 
(Россия проиграла Франции - 1:3. - 
Прим. «СЭ»), но очень важным мо-
ментом стала победа над Сербией 
(на тай-брейке наша сборная усту-
пала - 2:6, но все-таки выиграла. - 
Прим. «СЭ»). Эта игра создала пра-
вильное настроение. Да и двух по-
бед в туре, как показал прошлый 
год, хватает для выхода в «Финал 
шести».

Потом был просто отличный 
уик-энд в Уфе. Но именно там у нас 
закончились тренировки. Вообще. 
После не было ни одного нормаль-
ного занятия - только разминки 
для тонуса. Кто-то прилетал, кто-
то улетал, были большие переезды. 
И я очень сильно рад, что никто ни 
разу не пожаловался на эти пере-
леты. Нет смысла огорчаться из-за 
вещей, на которые не можешь по-
влиять. Расписание такое, какое 
есть, и игроки это приняли. Класс!

- Сколько времени даете 
команде на отдых перед подго-
товкой к «Финалу шести»?

- Три дня, утром 4 июля начи-
наем готовиться к Чикаго. А Вол-
ков, Клюка, Полетаев и Михайлов 
уже в «Новогорске». С ними гото-
вится еще ряд спортсменов, кото-
рые не поедут на «Финал шести». 
7-го вылетаем в США.

САМОЕ ВАЖНОЕ - НАУЧИТЬСЯ 
ПРИНИМАТЬ РАЗНЫЕ МНЕНИЯ

- Для вас это был первый тур-
нир у руля сборной России. Глав-
ное впечатление?

- Работа в сборной и в клубе - 
разные вещи. Уже по ходу первого 
выезда в Сербию я отбросил очень 
много идей, которые были у ме-
ня перед началом. Изначально не 
сомневался, что буду применять 
их, но реальность не всегда совпа-
дает с теорией. Нужно быть гиб-
ким, вовремя корректировать курс, 
а не слепо следовать заранее про-
думанному маршруту.

- Пример того, что вы плани-
ровали сделать, но передумали?

- Не всегда нужно переучивать 
кого-то, даже если кажется, что 
он делает это неправильно. Мож-
но сделать только хуже. Не буду 
вдаваться в технические нюансы.  
Скажу лишь, что очень рад, как Во-
ронков и Подлесных справились в 
доигровке. Надежно выходил Се-
мышев. За ними не было опытных 
ребят, которые в случае чего могли 
бы подстраховать. Все это понима-
ли. Но они, несмотря на давление, 
держали уровень.

- Игроки «Кузбасса» после 
клубного сезона часто говори-
ли, что вы много работаете над 
атмосферой, для вас важно, 
чтобы была настоящая команда. 
Как создаете ее в сборной? Тут 
времени меньше, чем в клубе, 
плюс текучка игроков.

- А что такое атмосфера? Очень 
легко говорить, что нужно рабо-
тать над ней, но что она значит? 
Как измерить?

Важнейший залог создания хо-
рошей атмосферы - результат. Ког-
да он есть, все проще. Команда те-
стируется в трудные моменты. В 
эти периоды мы видим, как по-раз-

ному проявляются характеры. В то 
же время я внимательно наблю-
даю не только за тем, что проис-
ходит на площадке, но и в гости-
нице, в автобусе, в столовой. Есть 
игроки, которые не так часто выхо-
дят на площадку, но приносят ог-
ромную пользу команде вне ее. Со 
стороны это не видно, и может ка-
заться, что кого-то держат зря. Но 
это не так. А как развиваются груп-
пы, давно известно.

- Как?
- Forming, Storming,Norming, 

Performing (стадии формирования, 
конфликта, нормирования и функ-
ционирования - это модель груп-
повой динамики, предложенная 
американским психологом Брю-
сом Такменон. - Прим. «СЭ»). Когда 
формируется новая группа, всег-
да интересно. Очень важны все 
взаимодействия. Между игрока-
ми внутри коллектива, с тренер-
ским штабом.

- Вы довольны тем, как про-
явили себя в коллективе моло-
дые?

- Да. Молодые всегда «голод-
ные». И нельзя все оправдывать 
возрастом. Что я хочу сказать? 
Мне не нравится, когда часто дела-
ют акцент на том, что команда мо-
лодая, - и списывают все неудачи и 
поражения на это. Но если посмо-
трим наши проигранные матчи 
с Бразилией или Ираном, то ста-
нет понятно, что мы сами очень 
много ошибались: фриболы, пе-
редачи, подача, касания сетки. И 
какая в этом случае разница, кто 
на другой стороне площадки? Та-
кие вещи не зависят от того, моло-
дой ты или взрослый. Всегда нуж-
но искать в себе и тратить внима-
ние и энергию на то, что можешь 
контролировать. Это всего каса-
ется. Если не можешь повлиять на 

два 14-часовых перелета подряд - 
просто не обращай на них внима-
ния. Подумай, какую пользу мо-
жешь из этого извлечь.

- Игорь Кобзарь говорил, что 
вы советовали ему кое-какие 
книги по психологии. Много 
литературы читали на эту тему?

- Да, я много читаю и смотрю. 
Изучаю работу других тренеров, 
хотя убежден, что у каждого своя 
дорога. Если спросите, какая у 
меня философия, то отвечу: «Не 
знаю». И это будет честно.

Мне, как и игрокам, нужно ра-
сти каждый день. Хулио Веласко 
(известнейший специалист, рабо-
тавший со сборными Аргентины, 
Чехии, Испании, Ирана, Италии и 
множеством клубов. - Прим. «СЭ») 
только-только закончил свою боль-
шую тренерскую карьеру. Ему сей-
час 67 лет. Так вот он сказал, что 
самое важное - научиться прини-
мать разные мнения. Я вижу это 
так, кто-то другой - иначе. И это не 
значит, что только твоя позиция 
верна. Она может быть правиль-
ной, но не единственно правиль-
ной. Считаю, что именно этим кру-
та тренерская работа. Вокруг всег-
да много разных мнений, и, если 
прислушиваться, можно узнать 
много интересного даже в тех во-
просах, в которых ты был уверен.

У РУССКИХ ОГРОМНЫЙ 
ПАТРИОТИЗМ,  

МНЕ ЭТО НРАВИТСЯ
- За эту Лигу наций как тренер 

многому научились?
- Надеюсь. Видел разные харак-

теры, смотрел за языком тела игро-
ков - это интересно. Только когда 
мы все вместе, становится понят-
но, насколько мы разные.

Вы спрашивали про игру с Ки-
таем. Мне понравилось, что я вел 

себя в ней спокойно. Иногда бы-
ваю очень резким, агрессивным. 
Свои тайм-ауты тоже пересматри-
ваю, нужно ведь становиться луч-
ше, расти.

Разные страны по ходу турнира 
- тоже очень полезно для самораз-
вития. Видеть мир - это много для 
меня значит.

- Какой показалась Австра-
лия?

- Огромная свобода. Во всем. 
Много разных культур, еда, де-
мократия. Прекрасная страна. И 
очень красивая. Менталитет ин-
тересный.

- В метро там не проверя-
ют билеты, в кино - тоже. Все 
построено на доверии. Как Рос-
сии прийти к этому?

- Не могу советовать в таких ве-
щах. Кто я такой? Мне просто ин-
тересно наблюдать, видеть особен-
ности каждой страны.

- Какие они у России?
- Мне нравится патриотизм, ко-

торый есть у вас. Огромнейший 
патриотизм! Иногда на этом мож-
но играть, заводить команду. Счи-
таю, что это очень важно, когда за 
свои флаг и страну человек готов 
из кожи вон лезть.

Владимир ИВАНОВ 
Брисбен - Москва

ВОЛЕЙБОЛ ЛИГА НАЦИЙ

ФИНАЛ ШЕСТИ 
КАЛЕНДАРЬ ГРУППЫ А

Чикаго, США
11 июля. 3.30. США - Франция
12 июля. 4.00. Россия - Франция
13 июля. 4.00. США - России
Две лучшие команды группы А 

выходят в полуфинал, где 14 ию-
ля сыграют с двумя лучшими ко-
мандами из группы В (Иран, Поль-
ша, Бразилия).

ФАВЕЛА, БУНДЫ БРАЗИЛЬЯНОК, 120 ТЫСЯЧ НА ПОЕЗДКУ
ПРИКЛЮЧЕНИЯ РОССИЙСКОГО ФАНАТА НА КУБКЕ АМЕРИКИ

ФУТБОЛ КУБОК АМЕРИКИ. 1/2 финала

БЕНИТЕС БУДЕТ 
РАБОТАТЬ В КИТАЕ

КИТАЙ. Известный испанский тре-
нер Рафа Бенитес возглавил команду 
китайской суперлиги «Далянь Ифан». 
Этот клуб из Даляня, портового горо-
да, построенного в XIX веке Россией 
под названием Дальний, поддержи-
вается миллиардером Ван Цзяньли-
нем, входящим в десятку самых бо-
гатых людей КНР. Его группа Wanda 
еще недавно входила в число акци-
онеров «Атлетико» и дала название 
мадридскому стадиону «Ваньда Ме-
трополитано» (именно так, с мягким 
знаком, правильно пишется имя этой 
арены). 

В тренерский штаб войдут те спе-
циалисты, с кем он работал в Англии, 
а также хорват Дарко Матич. Он дол-
гое время играл в командах Подне-
бесной и говорит по-китайски. 

За «Далянь Ифан» выступают Ян-
ник Феррейра-Карраско, у которого 
недавно были проблемы с руковод-
ством клуба, и Марек Хамшик. (Алек-
сандр БОБРОВ)

ИГУАИН  
ПОКИНУЛ «ЧЕЛСИ»

АНГЛИЯ. Вратари Роберт Грин и 
Эдуарду Карвалью, защитники Кайл 
Скотт и Гэри Кэйхилл, а также на-
падающий Гонсало Игуаин покину-
ли «Челси», сообщил официальный 
сайт лондонского клуба. У них исте-
кли контракты. Игуаин играл за си-
них во второй половине прошлого 
сезона на правах аренды. 31-летний 
аргентинец принадлежит «Ювенту-
су».

РАБЬО ПЕРЕШЕЛ  
В «ЮВЕНТУС»

ИТАЛИЯ. 24-летний полузащитник 
Адриэн Рабьо, у которого закончил-
ся контракт с «ПСЖ», прошел медос-
мотр в «Ювентусе» и заключил кон-
тракт с туринским клубом. Предполо-
жительно срок его действия составит 
пять лет, ежегодно хавбек будет по-
лучать до 9 миллионов евро. Кроме 
того, его матери, которая также ра-
ботает агентом Рабьо, заплатят под-
писной бонус в размере нескольких 
миллионов.

ИСПАНСКАЯ ЛИГА  
ПРОТИВ ВОЗВРАЩЕНИЯ 

НЕЙМАРА
ИСПАНИЯ. Президент испанской 

лиги Хавьер Тебас заявил, что не хо-
тел бы возвращения нападающе-
го Неймара в «Барселону» - не по 
спортивным, а по этическим сообра-
жениям.

- Он подает плохой пример, - ци-
тировала Тебаса Marca. - Будь его по-
ведение другим, он мог бы стать ве-
ликим футболистом. Но в его случае 
все новости сводятся к тому, что он 
натворил то или это. Мы много сде-
лали для создания имиджа ла лиги и 
не хотим, чтобы он ухудшался.

ЭРНАНДЕЗ  
В «МИЛАНЕ»?

ИТАЛИЯ. Защитник «Реала» Тео 
Эрнандез в ближайшие дни перей-
дет в «Милан», утверждает AS. Сум-
ма трансфера 21-летнего француза 
составит 20 миллионов евро. Летом 
2017-го «Королевский клуб» купил 
его у «Атлетико» за 30 миллионов.

«РЕАЛ»  
ГОТОВ КУПИТЬ  

ХАВБЕКА «АЯКСА»
ИСПАНИЯ. Вместо Поля Погба 

«Реал» готов приобрести 22-летне-
го хавбека «Аякса» Донни ван де Бе-
ка, информируют AS и Marca. Прав-
да, амстердамцы просят за него 65 
миллионов евро, а мадридцы не хо-
тят платить больше 50 миллионов.

В ГЕРМАНИИ И КИТАЕ 
ОТКРЫЛИСЬ  

ТРАНСФЕРНЫЕ  
ОКНА

ФИФА. В германской бундеслиге, 
итальянской серии А, испанской ла 
лиге и китайской суперлиге откры-
лись трансферные окна - клубы мо-
гут заявлять новичков.

Чемпионат Начало  Конец
 заявок заявок

Англия 11 июня   8 августа
Аргентина   3 июля 24 сентября
Армения 10 июня   1 сентября
Белоруссия 18 июля 14 августа
Бельгия 15 июня   2 сентября
Бразилия   1 июля 31 июля
Германия   1 июля   2 сентября
Греция   1 июля 31 августа
Испания   1 июля   2 сентября
Италия   1 июля 23 августа
Россия 11 июня   2 сентября
Франция 11 июня   2 сентября
Чехия 21 июня   8 сентября
По данным ФИФА и АПЛ.

КОНКАКАФ.  ЗОЛОТОЙ КУ-
БОК-2019. Матчи 1/4 финала. Ямай-
ка - Панама - 1:0 (Мэттокс, 75, с пе-
нальти).

США - Кюрасао - 1:0 (Маккен-
ни, 25).

В 1/2 финала встречаются:
3 июля. Гаити - Мексика.
4 июля. Ямайка - США.
КУБОК АФРИКИ-2019. Групповой 

турнир. Группа А. Уганда - Египет - 
0:2 (Салах, 36. Эль-Мохамади, 45+1).

Зимбабве - ДР Конго - 0:4 (Болин-
ги, 4. Бакамбу, 34, 65, с пенальти. Ас-
сомбалонга, 78).
 И В Н П М О
1. ЕГИПЕТ 3 3 0 0 5-0 9
2. УГАНДА 3 1 1 1 3-3 4

3. ДР Конго 3 1 0 2 4-4 3
4. Зимбабве 3 0 1 2 1-6 1

Группа В. Мадагаскар - Нигерия - 
2:0 (Номенджанахари, 13. Андриама-
тсиноро, 53).

Бурунди - Гвинея - 0:2 (Яттара, 
25, 52). Удаление: Ндуваругира (Бу-
рунди), 12.
 И В Н П М О
1. МАДАГАСКАР 3 2 1 0 5-2 7
2. НИГЕРИЯ 3 2 0 1 2-2 6
3. Гвинея 3 1 1 1 4-3 4
4. Бурунди 3 0 0 3 0-4 0

Группа С. Кения - Сенегал - 0:3 
(Сарр, 63. Мане, 71, 78, с пенальти). 
Нереализованный пенальти: Мане, 29. 
Удаление: Отьено (Кения), 76.

Танзания - Алжир - 0:3 (Слимани, 
34. Унас, 39, 45+1).
 И В Н П М О
1. АЛЖИР 3 3 0 0 6-0 9
2. СЕНЕГАЛ 3 2 0 1 5-1 6
3. Кения 3 1 0 2 3-7 3
4. Танзания 3 0 0 3 2-8 0

Группа D. ЮАР - Марокко - 0:1 
(Буссуфа, 90).

Намибия - Кот-д’Ивуар - 1:4 (Ка-
матука, 71 - Градель, 39. Дье, 58. Заа, 
84. Корне, 89).
 И В Н П М О
1. МАРОККО 3 3 0 0 3-0 9
2. КОТ-Д’ИВУАР 3 2 0 1 5-2 6
3. ЮАР 3 1 0 2 1-2 3
4. Намибия 3 0 0 3 1-6 0

В 1/8 финала выйдут по две пер-
вые команды из шести групп, а так-
же четыре лучших из занявших тре-
тьи места.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Тренерский штаб нашей сборной  
во главе с Туомасом САММЕЛВУО (слева).

На ЧМ-2018 в России одними из самых колоритных болельщиков были колумбийцы.  
За год ничего не изменилось - теперь они «зажигали» в Бразилии на Кубке Америки.
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П
ервый день открытия рынка 
свободных агентов ожидае-
мо прошел в русском стиле. 

Клубы швырялись миллионами 
направо и налево, генеральный 
менеджер «Монреаля» Марк Бер-
жевен дерзко кинул оффершитом 
в лучшего бомбардира «Кароли-
ны» Ахо, а самый большой куш со-
рвали два россиянина - Панарин 
и Бобровский. Ситуацию следует 
признать уникальной, поскольку 
никогда еще наши суперзвезды 
не были главными действующи-
ми лицами на этом «забугорном» 
празднике жизни.

Считать деньги, которые они 
получат по новым контрактам, 
и сравнивать их будущие зара-
ботки с самыми высокооплачи-
ваемыми хоккеистами мира за-
нятие любопытное, но не более 
того. Понятно, что оба входят в 
элиту НХЛ, поэтому на них мил-
лионов не пожалели. В тысячу раз 
интереснее будет проследить за 
тем, чего им удастся добиться в 
новых клубах.

Есть много сомнений. Дело не 
в самих Панарине и Бобровском. 
Интрига вокруг свободных аген-
тов всегда раздувается до вселен-
ских размеров. Итоговый выхлоп, 
как показывает время, очень ред-
ко соответствует первоначальным 
ожиданиям и потраченным день-
гам. За последние годы вспомнить 
команду, сумевшую взлететь на 
вершину благодаря игроку, кото-
рого заманили с рынка, не полу-
чается.

Последним исключением сле-
дует признать подписание «Босто-
ном» Хары. Харизма, мастерство 
и мощь могучего словацкого за-
щитника помогли «Брюинз» стать 
элитной командой. Они трижды 
выходили в финал Кубка Стэн-
ли и один раз стали чемпионом 
за время его пребывания в клубе. 
Напомним, что Хара был подпи-
сан целых 13 лет назад. Еще на ум 
приходят Хосса в «Чикаго» и Гон-
чар в «Питтсбурге», хотя при всем 
уважении к их талантам они про-
сто стали хорошим дополнением 
для более статусных звезд - Кей-
на, Малкина, Кросби. Необходи-
мо упомянуть еще об одной не са-
мой приятной тенденции.

Российские звезды, менявшие 
клубы в расцвете карьеры, редко 
добивались колоссальных команд-

ных успехов на новых местах. Ха-
бибулин в «Тампе», Могильный в 
«Нью-Джерси» - на этом список, 
пожалуй, можно закрывать. Рост 
личного счета в банке - приятный 
момент для самого игрока и его 
близких. Но разве Яшин сейчас 
может быть полностью доволен 
своей карьерой в НХЛ, ни разу не 
подобравшись и близко к титулу? 
Конечно, нет.

ПАНАРИН
Наибольшее испытание ждет 

именно Панарина. Он стал лицом 
едва ли не самого пафосного клу-
ба лиги. Американского СКА для 
лучшего понимания ситуации. 
Избалованная публика, мегапо-
лис, наполеоновские планы, в по-
следнее время не подкрепленные 
результатами, - по сравнению с 
«Чикаго», где Артемий находился 
под крыльями Кейна и Анисимо-
ва, и провинциальным «Коламбу-
сом» небо и земля. Это не Торон-
то с его безумными СМИ, но где-
то близко.

В Нью-Йорке россиянин ока-
жется в иной роли. На фоне схо-
дящего со сцены ветерана Лунд-
квиста он стал главной надеждой 
команды. Надо соответствовать 
новому образу. Постоянно нахо-
диться в центре внимания, под-
тянуть английский, общаться с 
местными журналистами чаще, 
чем раз в полгода, давать резуль-
тат на льду и при этом в качестве 
лидера положительно влиять на 
остальных.

В «Блю Джекетс» были хариз-
матичные мужики, способные 
принять на себя удар, - главный 
тренер Торторелла, опытные си-
ловики Фолиньо, Савар, Дубин-
ски, прошедшие огонь и воду. Тог-
да как в «Рейнджерс» таких лю-
дей нет от слова «совсем». Как себя 
сможет проявить в непривычной 
роли Панарин, остается большой 
загадкой. Сперва ему предстоит 
разобраться с многочисленной 
русской диаспорой в команде и 
стать безоговорочным авторите-
том для нее.

БОБРОВСКИЙ
У Бобровского ситуация замет-

но полегче. Кроме него в команде 
уже есть яркие фигуры. Напри-
мер, нападающий Барков. Обя-
занности вратаря совершенно 

не меняются от перехода в дру-
гой клуб. Ему также надо ловить 
и отбивать шайбы. Большой кон-
тракт создает определенное давле-
ние, но Флорида была и остается 
хоккейным захолустьем. Съедать 
с потрохами здесь никто не ста-
нет. Это не Монреаль, где Прайс 
на улицу спокойно может вый-
ти только в гриме. «Пантеры» уже 
укрепили слабые места и выгля-
дят командой, обязанной выхо-
дить в плей-офф.

С приходом Строльмана оборо-
на выглядит более надежной. При-
глашение в рабочие тройки пар-
ней типа Ачиари и Коннолли дела-
ет «Флориду» сбалансированным 
коллективом в атаке. В нем давно 
есть кому играть на рояле - Бар-
ков, Трочек, Дадонов, Юбердо. На-
конец, назначение на пост главно-
го тренера титулованного Джоэля 
Кенневилля. Все составляющие 
для успешного выступления есть.

ВАРЛАМОВ
На фоне невероятных контрак-

тов Панарина и Бобровского вто-
рым планом прошла новость о 
подписании Варламовым согла-
шения с «Айлендерс». Четыре го-
да - отличный срок, пять миллио-
нов - хорошая зарплата, клуб на-
ходится на подъеме. Генеральный 
менеджер Лу Ламорелло и глав-
ный тренер Барри Тротц обла-
дают успешным опытом сотруд-
ничества с российскими хоккеи-
стами. Плюс наличие в системе 
клуба, пожалуй, лучшего дуэта, 
специализирующегося на рабо-
те с вратарями: Митч Корн - Пье-
ро Греко. В минувшем сезоне па-
ра Ленер - Грайсс, на бумаге вы-
глядевшая самоубийственной для 
«Айлендерс», оказалась самой над-
ежной в лиге.

Варламов при условии, что 
останется здоровым, имеет все 
шансы вернуться во вратарскую 
элиту. Он не стар, талант и рабо-
тоспособность никуда не делись, 
и смена обстановки может пой-
ти ему на пользу. К тому же сис-
тема игры по Тротцу благоволит 
голкиперам. Тогда как в «Колора-
до» россиянин все восемь лет иг-
рал на разрыв аорты, получая ко-
лоссальные нагрузки почти в ка-
ждой игре.

Михаил ЗИСЛИС

Александр ОВЕЧКИН
Клуб: Вашингтон
Год подписания: 2007 (13 лет)
Сумма: 124 (здесь и далее - милли-

онов долларов)
Среднегодовая зарплата: 9,54
Самый крупный контракт в 

истории лиги был подписан без 
участия агента. В вашингтонском 
офисе Ови договорился о деталях 
в присутствии родителей. «Хок-
кей - это моя жизнь, а деньги - это 
деньги, - отметил тогда 22-летний 
Александр. - Если думаете о них, 
хоккей заканчивается». Именно 
капитан стал главной причиной 
хоккейного бума в округе Колум-
бия и ближайших штатах. Phone 
Booth заштатной арены превра-
тился в самое прибыльное соо-
ружение лиги. Портили картину 
лишь неудачи в плей-офф, но ле-
то 2018 года это исправило. Не-
изменной осталась вера владель-
ца «Вашингтона» в свою главную 
звезду. «Финансы на Ови точно 
не повлияют, - заявил Тед Леон-
сис. - В каждой смене он играет, 
как будто в седьмой игре финала 
Кубка Стэнли. И если уж делать 
долгосрочные инвестиции, то в 
кого еще?»

Илья КОВАЛЬЧУК
Клуб: Нью-Джерси
Год подписания: 2010 (15 лет)
Сумма: 100
Среднегодовая зарплата: 6,66
Кови обменяли из «Атланты», 

когда он отказался от долгосроч-
ных контрактов (101 миллион на 
12 лет и 70 - на 7 лет). После яр-
кой концовки сезона россиянин 
все же стал неограниченно сво-
бодным агентом, но в итоге уже 
следующим летом Лу Ламорелло 
уговорил первого номера драфта 
поставить подпись под рекордной 
по длительности сделке. Правда, 
из 15 сезонов Илья отыграл лишь 
три, затем контракт аннулирова-
ли по соглашению сторон, и фор-
вард вернулся в Россию в статусе 
завершившего карьеру за океа-
ном. Спустя 6 лет она была возоб-
новлена в «Лос-Анджелесе».

Алексей ЯШИН
Клуб: Айлендерс
Год подписания: 2001 (10 лет)
Сумма: 87,5
Среднегодовая зарплата: 8,75
Майк Милбери заполучил Ка-

питана Россию во время драфта 
и переподписал. На Лонг Айлен-
де Яшина преследовали травмы, 
и результативность снизилась. 
Крупнейший долгосрочный 
промах в истории лиги лежал 

мертвым грузом на «Островитя-
нах» в течение первого десяти-
летия XXI века. Из-за локаута в 
2005 году контракт уменьшили 
на 24 процента, но даже по вы-
купленному спустя пару сезонов 
договору Яшин продолжал по-
лучать деньги до середины сле-
дующего десятилетия. При этом 
Алексей сохранил дружеские 
отношения с владельцем клуба 
Чарльзом Вонгом до последних 
дней миллиардера.

Артемий ПАНАРИН
Клуб: Рейнджерс
Год подписания: 2019 (7 лет)
Сумма: 81,5
Среднегодовая зарплата: 11,64
За четыре года парень из Кор-

кина влюбил в себя всю лигу. Бо-
лельщиков «Чикаго» и «Коламбу-
са» восхищали его нестандартные 
и красивые решения, а осталь-
ные в это время тихо завидовали. 
Какими бы принципами ни ру-
ководствовался 27-летний хок-
кеист при выборе клуба для глав-
ного контракта в своей жизни, на 
Манхэттене ему предстоит стать 
звездой первой величины и вожа-

ком всех собранных в «Рейнджерс» 
талантов. «He’s a game changer. 
And he’s ours», - простые слова под 
фотографией Панарина на фаса-
де и кубе Мэдисон-сквер-гарден 
отлично иллюстрируют ожида-
ния от главного подписания это-
го лета.

Евгений МАЛКИН
Клуб: Питтсбург
Год подписания: 2014 (8 лет)
Сумма: 76 
Среднегодовая зарплата: 9,5
Стоило «Пингвинз» вылететь 

в финале Восточной конферен-
ции локаутного плей-офф, как 
специалисты уже расписывали 
варианты обмена Малкина, Ле-
танга и Флери. Однако тогдаш-
ний генменеджер Рэй Шеро ру-
ководствовался здравым смы-
слом и в межсезонье увеличил 
зарплату российского лидера по-
чти вдвое. В родном Магнитогор-
ске предлагали «чистые» 11 мил-
лионов за сезон, Евгений пред-
почел остаться в полюбившейся 
ему тихой Пенсильвании и спу-
стя пару сезонов завоевал еще 
два Кубка Стэнли.

Никита КУЧЕРОВ
Клуб: Тампа-Бэй
Год подписания: 2018 (8 лет)
Сумма: 76
Среднегодовая зарплата: 9,5
Прошлым летом Никита Ку-

черов стал самым дорогим росси-
янином в НХЛ. Агент хоккеиста 
Дэн Мильштейн признался, что 
договор обговорили и подписали 
за несколько дней. После феноме-
нального сезона, россыпи инди-
видуальных призов и 128 очков 
кажется, что тогдашний генме-
неджер «Тампы» Стив Айзерман 
сэкономил кучу денег, учитывая, 
что чуть раньше Конор Макдэвид 
получил 100 миллионов на 8 лет. 
Сразу после завершения сделки 
Никита вспомнил детское обеща-
ние и подарил машину своему пер-
вому тренеру Геннадию Курдину.

Сергей БОБРОВСКИЙ
Клуб: Флорида
Год подписания: 2019 (7 лет)
Сумма: 70
Среднегодовая зарплата: 10
Главный российский кипер 

современности нашел новый дом 
под гостеприимным солнцем Фло-

риды, где низкие налоги и Джоэль 
Кенневилль уже начал строитель-
ство новой чемпионской коман-
ды. Правда, скучать Бобровско-
му партнеры не позволят - Луонго 
с Раймером вряд ли забудут по-
стоянные обстрелы в прошлой ре-
гулярке. За последние три сезо-
на оборона «Пантерс» неминуемо 
деградировала, но известный сво-
ей остроатакующей манерой игры 
четырехкратный обладатель Куб-
ка Стэнли способен помочь подо-
печным реализовать весь их по-
тенциал. Сергею с его отличным 
10-миллионным контрактом оста-
нется всего ничего - не пропускать 
больше, чем забьют его партнеры.

Евгений КУЗНЕЦОВ
Клуб: Вашингтон
Год подписания: 2017 (8 лет)
Сумма: 62,4
Среднегодовая зарплата: 7,8
Летом 2017 года «Вашинг-

тон» сделал верные кадровые хо-
ды, и уже через год в американ-
скую столицу впервые привезли 
Кубок Стэнли. Самым крупным 
стал 8-летний контракт челябин-
ца, ради которого Брайан Маклел-
лан обменял в «Джерси» Маркуса 
Юханссона. С 7,8-миллионным 
окладом Кузя стал вторым в спи-
ске самых высокооплачиваемых 
игроков «Кэпс» и 9-м среди всех 
центрфорвардов лиги. За следу-
ющие 11 месяцев Евгений пол-
ностью оправдал ожидания руко-
водства - в плей-офф стал самым 
результативным и полностью за-
служивал звания MVP, отданно-
го Овечкину.

Владимир ТАРАСЕНКО
Клуб: Сент-Луис
Год подписания: 2015 (8 лет)
Сумма: 60
Среднегодовая зарплата: 7,5
В течение двух последних се-

зонов Дуга Армстронга все гром-
че и чаще призывали обменять 
«этого дорогостоящего русского». 
Все эти годы Тарасенко оставал-
ся элитным снайпером и послед-
ние пять лет набивает не менее 
30 шайб, а в завершившемся Куб-
ке Стэнли чаще зажигали крас-
ный свет только Кутюр и Шварц. 
Когда «Блюз» упали на дно табли-
цы в чемпионском сезоне, только 
к Владимиру и Райану О’Райли 
не оставалось вопросов ни у Май-
ка Йео, ни у Крэйга Беруби. Нет 
сомнений, что свой самый боль-
шой контракт в карьере Тарасен-
ко отработает до конца и в 31 год 
определенно найдет работу в НХЛ.

Евгений БЕЛОУСОВ

ГЛАВНЫЕ ТРАНСФЕРЫ ПОСЛЕ ОТКРЫТИЯ РЫНКА
Игрок Амплуа Возраст Страна Откуда Куда Зарплата Срок контракта

Артемий ПАНАРИН Нападающий 27 Россия Коламбус Рейнджерс 11,642 7
Сергей БОБРОВСКИЙ Вратарь 30 Россия Коламбус Флорида 10 7
Мэтт ДЮШЕН Нападающий 28 Канада Коламбус Нэшвилл 8 7
Джо ПАВЕЛСКИ Нападающий 34 США Сан-Хосе Даллас 7 3
Тайлер МАЙЕРС Защитник 29 Канада Виннипег Ванкувер 6 5
Матс ЗУККАРЕЛЛО Нападающий 31 Норвегия Даллас Миннесота 6 5
Густав НЮКВИСТ Нападающий 29 Швеция Сан-Хосе Коламбус 5,5 4
Антон СТРОЛЬМАН Защитник 32 Швеция Тампа-Бэй Флорида 5,5 3
Семен ВАРЛАМОВ Вратарь 31 Россия Колорадо Айлендерс 5 4
Уэйн СИММОНДС Нападающий 30 Канада Нэшвилл Нью-Джерси 5 1
Робин ЛЕНЕР Вратарь 27 Швеция Айлендерс Чикаго 5 1
Йоонас ДОНСКОЙ Нападающий 27 Финляндия Сан-Хосе Колорадо 3,9 4
Брэтт КОННОЛЛИ Нападающий 27 Канада Вашингтон Флорида 3,5 4
Рон ХЭЙНСИ Защитник 38 Канада Торонто Оттава 3,5 1
Брэндон ТАНЕВ Нападающий 27 Канада Виннипег Питтсбург 3,5 6
Валттери ФИЛППУЛА Нападающий 35 Финляндия Айлендерс Детройт 3 2
Рихард ПАНИК Нападающий 28 Словакия Аризона Вашингтон 2,75 4
Кори ПЕРРИ Нападающий 34 Канада Анахайм Даллас 1,5 1
Андрей СЕКЕРА Защитник 33 Словакия Эдмонтон Даллас 1,5 1
Джейсон СПЕЦЦА Нападающий 36 Канада Даллас Торонто 0,7 1

Среднегодовая зарплата указана в миллионах долларов.

ГЛАВНЫЕ ПЕРЕПОДПИСАНИЯ ПОСЛЕ ОТКРЫТИЯ РЫНКА
Игрок Амплуа Возраст Страна Клуб Зарплата Срок контракта

Андерс ЛИ Нападающий 28 США Айлендерс 7 7
Тимо МАЙЕР Нападающий 22 Швейцария Сан-Хосе 6 4
Райан МЮРРЭЙ Защитник 25 Канада Коламбус 4,6 2
Петр МРАЗЕК Вратарь 27 Чехия Каролина 3,125 2
Колин УИЛСОН Нападающий 29 США Колорадо 2,6 1
Алекс ЧИАССОН Нападающий 28 Канада Эдмонтон 2,15 2

САМЫЕ КРУПНЫЕ КОНТРАКТЫ РОССИЯН В НХЛ
Игрок Клуб Год подписания Срок Сумма Ср. 

Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 2007 13 124 9,538
Илья КОВАЛЬЧУК Нью-Джерси 2010 15 100 6,666
Алексей ЯШИН Айлендерс 2001 10 87,5 8,75
Артемий ПАНАРИН Рейнджерс 2019 7 81,5 11,64
Евгений МАЛКИН Питтсбург 2014 8 76 9,5
Никита КУЧЕРОВ Тампа-Бэй 2018 8 76 9,5
Сергей БОБРОВСКИЙ Флорида 2019 7 70 10
Евгений КУЗНЕЦОВ Вашингтон 2017 8 62,4 7,8
Владимир ТАРАСЕНКО Сент-Луис 2015 8 60 7,5
Илья БРЫЗГАЛОВ Филадельфия 2011 9 51 5,666
Павел БУРЕ Флорида 1999 5 47,5 9,5
Павел ДАЦЮК Детройт 2007 7 46,9 6,7

Зарплата указана в миллионах долларов.

ХОККЕЙ НХЛ

ЧТО ЖДЕТ ПАНАРИНА И БОБРОВСКОГО?
Обозреватель «СЭ» анализирует переходы российских звезд после открытия рынка свободных агентов НХЛ

СПИСОК САМЫХ ДОРОГИХ РОССИЯН НХЛ 
ПОПОЛНИЛСЯ ДВУМЯ НОВЫМИ ФАМИЛИЯМИ

Сергей Бобровский и Артемий Панарин встали на одну ступень с Овечкиным, Малкиным, Яшиным и Ковальчуком

ГУСЕВ ХОЧЕТ ПОЛУЧАТЬ 4 МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ В «ВЕГАСЕ»
Вчера портал The Athletic сообщил о том, что 

«Вегас» может отказаться от продления контрак-
та с российским форвардом Никитой Гусевым и 
обменять его в другой клуб. По данным издания, 
стороны пытаются договориться о двухлетнем кон-
тракте, однако не могут сойтись в вопросе зарпла-
ты хоккеиста. «Голден Найтс» предлагают напада-
ющему на два миллиона долларов в год меньше, 
чем он хочет получать.

«СЭ» стали известны подробности переговоров. 
По нашей информации, Гусев хочет получить зар-
плату четыре миллиона за сезон, однако «Вегас» 
предлагает лишь два миллиона.

«Голден Найтс» не готовы повысить предложе-
ние из-за проблем с потолком зарплат: на данный 
момент у них осталось меньше трех миллионов 

свободных денег, при этом клуб должен перепод-
писать второго голкипера Малькольма Суббана, а 
также заполнить место в основе одним из защит-
ников из фарма. Единственный вариант сохране-
ния Гусева в том случае, если Никита не согласит-
ся на зарплату в два миллиона, - обмен другого хок-
кеиста «Голден Найтс».

Напомним, что экс-форвард СКА перебрался 
в «Вегас» во время плей-офф НХЛ - он не сыграл в 
Кубке Стэнли ни одного матча, но «сжег» год по кон-
тракту новичка. Сейчас Гусев находится в статусе 
ограниченно свободного агента: права на него при-
надлежат «Рыцарям», и он не может подписать кон-
тракт с другим клубом НХЛ. 

Игорь ЕРОНКО
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Нападающий Артемий ПАНАРИН…

… и вратарь Сергей БОБРОВСКИЙ будут выступать за разные команды.

Форварды Алексей ЯШИН (на заднем плане) и Александр ОВЕЧКИН -  
одни из самых высокооплачиваемых россиян в истории НХЛ.
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КУ-КА-РЕ-КУ
ДОПИНГ

ВАДА ПОДОЗРЕВАЕТ  
298 АТЛЕТОВ РОССИИ

МОНРЕАЛЬ (Канада). Почти 300 атле-
тов из России подозреваются в наруше-
нии антидопинговых правил. Об этом ВА-
ДА заявило на основании проверки первой 
группы данных Московской антидопинго-
вой лаборатории. Под подозрение попали 
578 образцов от 298 спортсменов. Инфор-
мация направляется в международные фе-
дерации, которые вынесут решение по по-
воду нарушений антидопинговых правил.  
Проверка данных и образцов продолжает-
ся. Предполагается, что к концу года все 
приоритетные дела будут расследованы 
ВАДА. (wada-ama.org)

ВОЛЕЙБОЛ

ЮРИНСКАЯ ПЕРЕШЛА  
В «ЛОКОМОТИВ»

КАЛИНИНГРАД. Калининградский «Ло-
комотив» объявил о подписании контрак-
та с доигровщицей Татьяной Юринской. 
23-летняя волейболистка ранее выступа-
ла за «Динамо» (Краснодар) и «Заречье-
Одинцово» (Московская область). Юрин-
ская - бронзовый призер Молодежной лиги 
2017 года, чемпионка летней Универсиа-
ды-2017. В составе сборной России Татья-
на выступала в Лиге наций 2019 года.  (vc-
lokomotiv.com)

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ
ГАМБУРГ (Германия). Чемпионат ми-

ра. Мужчины. Группа Е. ЛЕШУКОВ/СЕ-
МЕНОВ - Алисон/Фильо (Бразилия) - 0:2 

(24:26, 19:21). Группа G. ХУДЯКОВ/ВЕЛИЧ-
КО - Вейто Кайрус (Уругвай) - 0:2 (21:19, 
16:21, 13:15)

Женщины. Группа I. УКОЛОВА/БИРЛО-
ВА -  Риос/Айяла (Колумбия) - 2:0 (21:18, 
21:14). Пара УКОЛОВА/БИРЛОВА заняла 
третье место в группе, но продолжит борь-
бу в 1/16 финала после победы в дополни-
тельном матче над дуэтом Лейрд/Палмер 
(Австралия) 2:1 (19:21, 21:13, 15:13). Груп-
па К. МАКРОГУЗОВА/ХОЛОМИНА - Сам-
мер/Хьюз (США) - 2:0 (21:16, 21:18). Пара 
МАКРОГУЗОВА/ХОЛОМИНА заняла пер-
вое место в группе и вышла в 1/16 фи-
нала, где сыграет с дуэтом Лилиана/Эль-
за (Испания).

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ШУБЕНКОВ  
МОЖЕТ ПРОПУСТИТЬ 
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

МОСКВА. Обладатель серебряной ме-
дали мирового первенства 2017 года в беге 
на 110 м Сергей Шубенков, травмировав-
шийся на июньском этапе «Бриллиантовой 
лиги» в Марокко, может пропустить чем-
пионат России, который пройдет с 24 по 
27 июля в Чебоксарах. Об этом сообщил 
личный тренер спортсмена Сергей Клев-
цов. Россиянин 16 июня в Рабате стал по-
бедителем забега, на финише которого 
столкнулся с действующим чемпионом ми-
ра Омаром Маклеодом из Ямайки. В ре-
зультате падения Шубенков получил трав-
мы плеча, колена и голеностопного суста-
ва, из-за чего был вынужден пропустить 
этап «Бриллиантовой лиги» в американ-
ском Стэнфорде 30 июня. Также он снял-
ся с этапа «Бриллиантовой лиги» в Лозан-

не и турнира в Венгрии, который пройдет 
9 июля. (ТАСС)

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

РОМАНОВА НЕ ПОЕДЕТ  
НА ЧЕМПИОНАТ МИРА

МОСКВА. Чемпионка Европы 2017 и 
2019 годов Анастасия Романова пропу-
стит чемпионат мира-2019 в Таиланде из-
за травмы. «Романова выступала на чем-
пионате России в Новосибирске. Но в про-
цессе соревнований она получила травму 
бедра, не смогла показать достойный ре-
зультат и не выступит на чемпионате ми-
ра, - рассказал главный тренер женской 
сборной России Геннадий Аниканов. - К 
мировому первенству из-за травмы коле-
на также не сможет восстановиться и Та-
тьяна Алеева. Травмы у них не очень серь-
езные, но надо дать время, чтобы хорошо 
восстановиться». (Р-Спорт)

ОЛИМПИЗМ

КРАКОВ МОЖЕТ  
ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ЕВРОИГР

КРАКОВ (Польша). Польский Краков 
может отказаться от проведения Европей-
ских игр 2023 года. Об этом заявил глава 
города Яцек Майхровский. Решение о вы-
боре Кракова столицей соревнований бы-
ло принято 22 июня в Минске на генераль-
ной ассамблее Европейских олимпийских 
комитетов. «У нас нет официальной ин-
формации по финансированию соревно-
ваний, поэтому мы точно не знаем, смо-
жет ли Краков принять Европейские игры, 
- сказал Майхровский. - Мы не можем до-
пустить ситуации, при которой город будет 

вынужден платить за пребывание приехав-
ших на Игры 12 тысяч человек». Краков 
был единственным кандидатом на прове-
дение Европейских игр-2023. (ТАСС)

БОКС

ФЬЮРИ ПРОВЕДЕТ БОЙ  
В СЕНТЯБРЕ

НЬЮ-ЙОРК (США). Британец Тайсон 
Фьюри следующий бой проведет на аре-
не Madison Square Garden в Нью-Йорке. 
Бой состоится 7 или 21 сентября. Имя оп-
понента пока что неизвестно. Ожидалось, 
что Фьюри проведет следующий бой про-
тив американского чемпиона по версии 
WBC Дионтэя Уайлдера, но тот намерен 
сперва драться с кубинцем Луисом Орти-
сом. (Boxingscene)

БАСКЕТБОЛ

ФОГТМАНН -  
ПЕРВЫЙ НОВИЧОК ЦСКА

МОСКВА. Центровой немецкой сбор-
ной Йоханнес Фогтманн подписал двух-
летний контракт с ЦСКА и стал первым 
новичком лучшей команды России в ны-
нешнем межсезонье. 26-летний спор-
тсмен станет первым уроженцем Герма-
нии в истории армейцев. Он также может 
выступать на позиции тяжелого форвар-
да. Последним клубом Йоханнеса была 
«Баскония». «Счастлив быть здесь, высту-
пать за такой престижный клуб. Надеюсь 
выиграть много титулов и получить удо-
вольствие от игры», - отметил Фогтманн. 
(cskabasket.com)

РОССИЯ ПОЛУЧИЛА ТРЕТЬЮ 
УНИВЕРСИАДУ ЗА ДЕСЯТЬ ЛЕТ!

Вчера Международная федерация студенческого спорта (FISU) приняла решение 
о проведении летней универсиады 2023 года в уральском городе.  

Заявка Екатеринбурга была единственной на конкурсе.

П
обеда Екатеринбурга была 
более чем предсказуемой: 
конкурентов  не было. Тем 

не менее нашу делегацию на ис-
полкоме FISU в Неаполе возглав-
лял сам министр спорта Павел Ко-
лобков. Подготовка и сама презен-
тация были очень серьезными, 
и неудивительно, что решение в 
пользу Екатеринбурга приняли 
без всяких колебаний.

ГУБЕРНАТОР:  
УНИВЕРСИАДА ИЗМЕНИТ 

НАШ ЕКАТЕРИНБУРГ!
- Екатеринбург представил 

действительно сильную заявку, 
- сказал Колобков после победы. 
- Для проведения соревнований 
будут задействованы 28 спортив-
ных объектов, при этом часть из 
них - наследие чемпионата ми-
ра по футболу 2018 года. Отмечу, 
что власти Свердловской области 
и лично губернатор Евгений Куй-
вашев в принципе уделяют боль-
шое внимание развитию спорта в 
регионе. Около сорока видов спор-
та входят в перечень базовых для 
области. Проводится активная 
работа по привлечению на Урал 
крупных международных сорев-
нований. Не сомневаюсь, что Ека-
теринбург проведет универсиа-
ду на высшем уровне. И в очеред-
ной раз докажет, что сегодня для 
россиян спорт - это норма жизни.

Предстоящая универсиа-
да станет первым крупным ком-
плексным мероприятием в исто-
рии Екатеринбурга. До этого 
город дважды пытался претен-
довать на проведение между-
народной выставки «Экспо», но 
проигрывал в голосовании. 2023 
год выбран не случайно - это год 
300-летнего юбилея Екатерин-
бурга.

По словам губернатора Евге-
ния Куйвашева, к предстоящей 
универсиаде в городе будет по-
строен целый ряд новых объектов. 
В их числе: баскетбольная аре-
на, центр художественной гим-
настики, дворец самбо, теннис-
ный центр, дворец водных видов 
спорта, а также деревня для про-
живания спортсменов. После уни-

версиады здания деревни будут 
переданы Уральскому федераль-
ному университету. Кроме того, в 
городе планируют улучшить ин-
фраструктуру, построить новые 
транспортные развязки.

- Мы примем гостей со всего 
мира, обновим спортивную ин-
фраструктуру, построим новые 
объекты, - написал Куйвашев на 
своей странице в инстаграм. - 
Это импульс для столицы Урала 
и всей Свердловской области, но-
вые возможности для нашего биз-

неса, рывок в развитии городской 
среды. С этого дня начинается 
подготовка к универсиаде, кото-
рая изменит наш Екатеринбург. 
Помните, каким благом оказался 
для нас чемпионат мира-2018? 
Универсиада даст не меньше.

В НЕАПОЛЬ ПОЕХАЛИ ВСЕ, 
КРОМЕ ЛЕГКОАТЛЕТОВ

Летние и зимние универсиа-
ды традиционно проводятся раз 
в два года. В 1973 году в Москве и 
в 2013 году в Казани прошли лет-

ние универсиады. Первая зимняя 
универсиада на территории Рос-
сии состоялась зимой 2019 года 
в Красноярске.  Интересно, что 
президентом FISU также является 
россиянин Олег Матыцин. Вплоть 
до 2015 года он возглавлял Рос-
сийский студенческий спортив-
ный союз, а также играл ключе-
вую роль в подготовке Казани к 
Универсиаде-2013.

Уже завтра в Неаполе старту-
ет очередная летняя универсиа-
да, которая продлится до 14 июля. 
В ней ожидается участие очень 
представительной делегации рос-
сиян, в общей сложности в Ита-
лии выступят 280 наших спор-
тсменов. В этом году универси-
ада проходит почти сразу после 
Европейских игр в Минске, плюс 
приближаются чемпионаты ми-
ра по ключевым олимпийским ви-
дам спорта.

В Неаполе россияне будут вы-
ступать во всех видах спорта, кро-
ме легкой атлетики. Так как член-
ство в международной федерации 
(ИААФ) у нас так и не восстановле-
но, права выставить команду под 
своим флагом мы не получили.

Наталья МАРЬЯНЧИК

УНИВЕРСИАДА

ВСЕМИРНЫЕ СТУДЕНЧЕСКИЕ ИГРЫ  
С 2013 ГОДА

2013 Зимняя универсиада в Тренто (Италия)
2013 Летняя универсиада в Казани (Россия)
2015 Зимняя универсиада в Гранада (Испания) и Осрблье (Словакия)
2015 Летняя универсиада в Кванджу (Корея)
2017 Зимняя универсиада в Алма-Ате (Казахстан)
2017 Летняя универсиада в Тайбэе (Тайвань)
2019 Зимняя универсиада в Красноярске (Россия)
2019 Летняя универсиада в Неаполе (Италия)*
2021 Зимняя универсиада в Люцерне (Швейцария)*
2021 Летняя универсиада в Чэнду (Китай)*
2023 Зимняя универсиада в Лейк-Плэсиде (США)*
2023 Летняя универсиада в Екатеринбурге (Россия)*

*Пока не состоялись.

Валентин БАЛАХНИЧЕВ: «СИГНАЛОВ О ТОМ, 
ЧТО НАС ВОССТАНОВЯТ В ИААФ, НЕТ»

Экс-президент Всероссийской федерации легкой атлетики - о последнем фильме 
ARD, допинге британцев и работе Дмитрия Шляхтина

Б
ывший глава ВФЛА не у дел 
уже почти четыре года, од-
нако его имя по-прежнему 

мелькает в новостях о сканда-
лах в легкой атлетике. На прош-
лой неделе о Балахничеве вспом-
нил немецкий канал ARD, кото-
рый привел письма российского 
функционера, якобы фигуриру-
ющие в уголовном деле экс-руко-
водителя Международной феде-
рации Ламина Диака.

- Валентин Васильевич, в 
новом фильме ARD показали 
якобы ваше письмо в ИААФ 
насчет допинга британских 
атлетов. Как я понимаю, вам 
его происхождение неизвестно?

- Совершенно верно, непонят-
но, подлинное оно или нет. Просто 
распечатка файла. Там нет ника-
ких отметок или моей подписи, 
буквы В нет, говорить о том, что 
это мое письмо, - не очень силь-
ный довод. Да, оно соответству-
ет тематике переписки Хабиба 
Сиссе, Ламина и Папа Диаков. Я 
в 2017 году в качестве свидетеля 
дал ответы делегации из фран-
цузской прокуратуры, после это-
го ничего не происходило. Ника-
ких ордеров на арест, запросов 
об экстрадиции. Зато сплошные 
«сливы». Обычная методика ра-
боты судебных органов, когда они 
выступают против россиян. Го-
товят общественное мнение. Там 
вообще знают о понятии «тайна 
следствия»? Все происходящее - 
политический заказ.

- Чей?
- Мне сложно сказать. Но это 

так же, как и санкционная вой-
на с Россией. Спорт - это один из 
ее эпизодов. Бьют по экономике, 
технологиям, спорту. Это выгод-
но, потому что 6 - 8 наших меда-
лей в легкой атлетике теперь ра-
зыгрываются другими странами.

ПОСЛЕ ТОГО КАК 
«ЗАМОЧИЛИ» РОССИЯН, 
БИОПАСПОРТ ОКАЗАЛСЯ  

НЕ НУЖЕН
- А сами-то подозрительные 

пробы британских атлетов, про 
которые было написано пись-
мо, были?

- Ходили слухи. Они часто хо-
дят вокруг неожиданных резуль-
татов. Многие ведь просто исчез-
ли из спорта. Помните Дэвида 
Рудишу? Человек ушел на пике 
карьеры. Или, если о британцах, 

выступала в марафоне Пола Рэд-
клифф с результатами 2:15, чисто 
мужскими. Иногда такие высо-
кие результаты просто не оправ-
даны ничем.

- Но слухов ведь недоста-
точно.

- Согласен. У ИААФ есть био-
логические паспорта спортсме-
нов, они вводились на основе рос-
сийских данных - и атлеты под-
писывали бумагу о том, что это 
научный эксперимент. А потом 
он для многих россиян плачевно 
закончился. А куда этот паспорт 
теперь исчез? На его основании 
ИААФ не принимает решений. От 
него отказались? После того как, 
простите, «замочили» российских 
спортсменов, он, видимо, оказал-
ся не нужен.

- ВФЛА вроде бы в этом году 
очень близко подобралась к вос-
становлению, но оно не состоя-
лось. Верите, что оно возможно 
до чемпионата мира?

- Я сошлюсь на выступление 
Себастьяна Коэ на последнем со-
вете ИААФ. Он говорил: «Мы про-
верим пробы из московской ла-
боратории, ребята, а потом будем 
смотреть». То есть они нарушили 
свои же условия из дорожной кар-
ты, которая была выполнена. Мы 
же заплатили деньги, якобы по-
траченные ИААФ на антидопин-
говую работу. Можно подумать, 
у них в бюджете не было заложе-
но на это средств. Я, как бывший 
казначей, знаю, как это устроено. 
Наш платеж был использован. Пе-
ревели деньги, и они сразу сказа-

ли - извините, до свидания. Я ви-
жу, что нет никакого настроения у 
ИААФ закрыть это дело. Сигналов 
о том, что нас восстановят, нет.

- Некоторые российские 
спортсмены жестко критику-
ют президента ВФЛА Дмитрия 
Шляхтина. Считаете, если сме-
нить власть у нас, ситуация ста-
нет лучше?

- Было бы неэтично в моем по-
ложении критиковать Шляхти-
на. В его работе есть плюсы и ми-
нусы, как у любого функционера. 
Надо смотреть на результаты: ни-
чего не произошло, получается, 
работа не выполнена.

ЖИВУ, КАК ОБЫЧНЫЙ 
ПЕНСИОНЕР

- Cогласны, что допинг-куль-
тура у нас остается на низком 
уровне? То в Чувашии массовый 
скандал, то Reuters снимет тре-
нера Мохнева, якобы работаю-
щего в Курске.

- Таких случаев за рубежом не 
меньше, чем у нас. У них работа-
ют целые лаборатории - это я к си-
туации с австрийскими лыжника-
ми. Что касается культуры - это 
слово вообще тут ни при чем. Ка-
кая культура к чертовой матери, 
когда речь о допинге? Здесь долж-
ны по-другому строиться отноше-
ния. Должна работать всероссий-
ская программа, которая сдела-
ет допинг бесполезным. Никто не 
говорит об экономике, а надо уби-
рать мотив. Зарплаты, гонорары 
зависели  и в мою бытность от ре-
зультатов.

- Нельзя же всех на оклад 
перевести.

- Получать огромные деньги - 
это приятно, но система их вы-
плат могла бы быть другая. В не-
которых странах, например, пла-
тили с некоторым зазором, а не 
сразу. Или спортсмен мог потра-
тить деньги только на обучение, 
лечение. Второе - детско-юно-
шеские спортивные школы, там 
то же самое. Огромный соблазн 
для тренера найти философский 
камень, отщепить кусочек, что-
бы твой подопечный выполнил 
норматив и это повлияло на твою 
ставку. Дело не в культуре, а в эле-
ментах спорта, от которых надо 
избавляться.

- Чем вы сейчас в принципе 
занимаетесь?

- Режим дня у меня, как у обыч-
ного российского пенсионера. Я 
не лезу в спорт, никого не беспо-
кою и не ставлю под сомнение де-
ятельность нынешних ответст-
венных лиц. То, что делаю, - это 
скорее волонтерская работа. В 
сфере спорта мне не реализовать-
ся, конечно. Давайте дождемся 
решения французского суда, за-
ранее скажу - несправедливого.

- Невозможность выезда в ЕС 
вас пугает?

- Я мир повидал, за рубеж не 
рвусь. Хочу, например, съездить 
на Алтай природу посмотреть. У 
нас тоже много интересных мест, 
да и люди поинтереснее.

Дмитрий КУЗНЕЦОВ

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Валентин 
БАЛАХНИЧЕВ

Родился 23 
апреля 1949 го-
да в Луцке (Ук-
раина).

В 1970-х и 
1980-х годах 
работал тре-
нером по барьерному бегу.

С 1990-го по 2015 год - президент 
Всероссийской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА). Ушел в отставку 
в связи с допинговым скандалом.

С 2000-го по 2003 год - замести-
тель председателя Госкомспорта РФ.

С 2011-го по 2015 год - казна-
чей Международной федерации 
легкой атлетики (ИААФ).

«ЕСЛИ БЫ ВЫРУБИЛ МАКГРЕГОРА - 
СКАЗАЛИ БЫ, ЧТО СЛУЧАЙНО ПОПАЛ»

Хабиб Нурмагомедов - о ближайшем бое, Криштиану Роналду и «Хабиб-Арене»

Р
оссийский чемпион UFC дал 
интервью телеканалу «Рос-
сия-24», в котором проде-

монстрировал познания в фут-
боле и рассказал о ближайших 
планах. «СЭ» собрал ключевые ци-
таты популярного бойца.

О БОЕ С МАКГРЕГОРОМ
- Определенно это был самый 

важный бой в моей карьере, жиз-
ни. Самый громкий, историче-
ский поединок. Все возможные 
рекорды UFC мы побили. Этот бой 
был самым нужным в моей ка-
рьере.

Получилось ли ярче с учетом 
«Прыжка Орла»? Согласен. Полу-
чилось так, как получилось. Но 
можно было бы еще лучше. На-
пример, тем ударом, которым я 
отправил его в нокдаун, вообще 
вырубить. Но, с другой стороны, 
тогда люди бы могли говорить - 
случайно попал. А то, что я его 
измотал и заставил сдаться, го-
ворит о многом. Получилось как 
нельзя хорошо.

О ТОМ, СТОИТ ЛИ ВСЕ-ТАКИ 
ПОБИТЬСЯ С ФЕРГЮСОНОМ

- Конечно, нам нужно подрать-
ся. Но я никогда не выбирал со-
перников. Ему предложили бой с 
Холлоуэем за временный титул, 
он отказался. Через месяц под-
рался с Ковбоем, а временный 
титул взял Порье, и он стал обя-
зательным претендентом на на-
стоящий пояс. Это не мои про-
блемы. У меня ноль поражений 
в послужном списке, я на побед-
ной серии, пояс у меня. Если Фер-
гюсон хочет драться, он должен 
проявлять инициативу. Мне без 
разницы. Если уберут Порье и 
поставят Фергюсона - буду с ним 
драться. Поставят другого бойца 
- буду драться с другим.

О ЖЕЛАНИИ МАКГРЕГОРА 
ПРИЕХАТЬ В АБУ-ДАБИ  

НА БОЙ НУРМАГОМЕДОВА
- В отличие от Бруклина, из 

Абу-Даби будет тяжело уехать. 
Если хочет, пусть приезжает, си-
дит, смотрит бои. Вот эти его под-
ставные фишки не прокатят. Абу-
Даби - это не Нью-Йорк, я во мно-
гих странах побывал, да даже 
взять Москву, Дагестан - все рав-
но Абу-Даби и Дубай по безопас-
ности на первом месте из всех. 

Думаю, те, кто там был, со мной 
согласятся. Но это точно не ме-
сто для шоу.

О ПОДГОТОВКЕ  
К БОЮ С ПОРЬЕ

- У меня все нормально, каж-
дый день по два раза тренируюсь 
по 4 часа. 4 раза в неделю про-
вожу спарринги, довольно тяже-
лые. 5 июля пресс-конференция в 
США, там половина людей будет - 
чемпионы UFC, у всех бои. Отту-
да в Калифорнию час лететь  - и 
там уже начнем подготовку к по-
единку. 7 недель в Америке, две - 
три недели в Эмиратах, чтобы ак-

климатизироваться. Чувствую се-
бя хорошо.

О ЗАВЕРШЕНИИ  
КАРЬЕРЫ

- Карьера у меня, конечно, не 
на начальном этапе. Я недалеко 
от ее завершения. Пару боев надо 
провести. Чувствую, во мне еще 
горит огонь. Я хочу соперничать 
с лучшими бойцами мира. Но в 
целом это на данный момент бес-
смысленный вопрос. У меня впе-
реди бой.

Бизнес, политика, тренерская 
работа? Отдохнуть. Просто отдох-
нуть от людей, если получится.

ОБ ОТКРЫТИИ 
СОБСТВЕННОГО ЗАЛА 

И АРЕНЕ В ВИДЕ ПАПАХИ
- Сейчас как раз приезжал, 

смотрел, как идет строительство, 
полчаса походил по месту. Это бу-
дет зал 66 на 18 метров с упором 
на ММА, но будет фитнес, качал-
ка, сауна, кафе, маленький мага-
зин. Чтобы человек потрениро-
вался от души. Открытие прове-
дем в октябре, думаю, проведем 
грандиозную церемонию. Позо-
вем пару чемпионов UFC, прове-
дем мастер-класс для детей.

Комплекс в форме папахи? Мне 
понравился проект, он интерес-
ный. Если будут деньги, почему 
бы и нет? Если это будет зал и од-
новременно достопримечатель-
ность Дагестана, над этим мож-
но подумать.

О «ЗОЛОТОМ МЯЧЕ»
- Мы частенько переписываем-

ся с Роналду. С Лигой наций его 
не поздравлял, а вот со Скудетто - 
это же так называется? - поздрав-
лял. Вроде бы удачный сезон, но 
Лигу чемпионов проиграли. Не 
угадаешь, кто ближе к «Золотому 
мячу». Есть еще ван Дейк, Салах, 
Алиссон. Хорошо, если «Золотой 
мяч» получит ван Дейк или Алис-
сон, защитник или вратарь. Если 
Бразилия выиграет Кубок Амери-
ки, то пусть Алисон получит. Или 
ван Дейк - это будет заслуженно. 
У Месси и Роналду и так много мя-
чей, нужна свежая кровь. Защит-
ник на моей памяти получал на-
граду лишь однажды - Каннаваро 
в 2006-м. Да, я немного разбира-
юсь в футболе.

ОБ «АНЖИ»
- Не знаю, что им посовето-

вать. Желаю им вернуться в пре-
мьер-лигу. С такой инфраструк-
турой, таким стадионом не играть 
в высшей лиге - это неправиль-
но. Дагестанский футбол должен 
быть там представлен. Сейчас 
критический момент, такие бы-
вают. Можно вспомнить «Ювен-
тус», когда он вылетел в серию В, 
никто из игроков не ушел, и они 
вытащили команду обратно и не-
сколько лет становились чемпио-
нами. Тяжелые моменты и у бой-
цов бывают, операции, травмы. 
Надо верить, не опускать голову.

Дмитрий КУЗНЕЦОВ

ЕДИНОБОРСТВА

ДЖОНС ГОТОВ ДРАТЬСЯ С КОРМЬЕ  
В ТЯЖЕЛОМ ВЕСЕ

Чемпион UFC в полутяжелом весе американец Джон Джонс, ко-
торый в эту субботу на турнире в Лас-Вегасе проведет защиту титу-
ла против бразильца Тьяго Сантоса, не исключает возможность пе-
рехода в тяжелую категорию и третьего боя с действующим чемпи-
оном среди супертяжей Даниэлем Кормье. «В первый раз я выиграл 
единогласным решением, а во втором поединке я его нокаутировал, 
так что я понятия не имею, почему болельщики хотят увидеть тре-
тий бой, но если речь идет о тяжелом весе, то в это уравнение добав-
ляется несколько дополнительных переменных. Если весь мир хо-
чет увидеть третий бой с Кормье в супертяжах, мы дадим фанатам 
то, что они хотят», - заявил Джонс. Кормье следующий бой прове-
дет против Стипе Миочича 17 августа. (FightTime)

6 октября 2018 года. Лас-Вегас. Хабиб НУРМАГОМЕДОВ 
удушающим приемом побеждает Конора МАКГРЕГОРА.

«Екатеринбург Арена» примет летнюю универсиаду-2023.

Один из лидеров нашей легкоатлетической сборной  
Сергей ШУБЕНКОВ.
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«ПЕРЕД ФИНАЛОМ  
В 2004 ГОДУ В ВОЗДУХЕ 

ВИТАЛО ОЩУЩЕНИЕ ЧУДА»

Анна Дмитриева - о победе Марии Шараповой над Сереной 
Уильямс в финале Уимблдона, которой исполнилось 15 лет

Р
овно 15 лет назад, 3 июля 2004 года, Ма-
рия Шарапова стала первым человеком 
из России, выигравшим Уимблдон. В фи-

нале она обыграла первую ракетку мира Се-
рену Уильямс. Легендарная Анна Дмитрие-
ва, комментировавшая тот матч, рассказала 
«СЭ», как это было.

СУДЬБА БЛАГОВОЛИЛА  
ШАРАПОВОЙ В 2004-м

- Ровно 15 назад Мария Шарапова выиграла Уим-
блдон, в финале обыграв Серену Уильямс. Вспомни-
те ваши мысли перед тем финалом. Какие шансы 
вы давали Марии?

- Я очень хорошо помню тот день и тот Уимблдон. 
Когда Маша шла к финалу, было ощущение, что судь-
ба ей благоволит. До турнира никому не могло прийти 
в голову, что она пройдет всех и доберется до финала. 
Прекрасно помню ее матч с Линдсей Дэвенпорт в полу-
финале. Было полное ощущение, что Дэвенпорт долж-
на ее разобрать, американка выиграла первый сет - 6:2, 
вела во втором, но тут начался дождь. Этот дождь затя-
нулся надолго, и после него все перевернулось. Будто бы 
что-то свыше поддерживает Марию. Она преобразилась 
после дождя, а соперница - наоборот, выпала из игры. 
Маша взяла второй сет на тай-брейке и третий - 6:1.

Когда Шарапова выходила на финал, здравый смысл 
говорил, что она не сможет выиграть у Серены, но сер-
дце и воспоминания о полуфинале подсказывали обрат-
ное. Маша в финале почувствовала удивительную лег-
кость, как бы банально это ни звучало. Ей было нечего 
терять, она играла свободно, в лучший свой теннис. У 
нее проходило все. Серена оказалась к этому не готова. 
Она не могла такого предвидеть. Скорее всего, до мат-
ча она была даже рада, что против нее выйдет настоль-
ко неопытная девчонка. Но в процессе игры у Серены 
включились нервы. Она пришла в себя во втором сете, 
но было слишком поздно.

- Насколько уже тогда был виден потенциал 
Шараповой? Ей было всего 17.

- В тот день она была королевой. Не только в плане 
игры, но и в проявлении эмоций после победы. Она пле-
нила тогда всех болельщиков. Эти неподдельные эмо-
ции на лице и ощущение счастья. Было видно, что у нее 
большое будущее.

- Что тогда говорили о Марии в Англии? До и после 
победы над Сереной.

- До турнира она не была там звездой, но уже к фи-
налу стала знаменитой, это шествие было для всех не-
ожиданным. Триумфа заранее не предвидели, но уже 
утром перед финалом в воздухе витало ощущение, что 
чудо может случиться.

ВОКРУГ МАРИИ В РОССИИ  
БЫЛА ОГРОМНАЯ СУЕТА

- Вы комментировали тот матч на Первом канале. 
Шарапова была известной в России на тот момент? 
Была ли она интересна нашей публике?

- В момент финала в России уже была суета по ее по-
воду. Буквально все каналы бросили своих спецкоров на 
Уимблдон, хотя до этого были безразличны к теннису. 
Все ее караулили, выводили куда-то для интервью. В 
общем, ажиотаж был уже огромный.

- Можно ли сказать, что теннис тогда был попу-
лярнее в России, чем сейчас?

- Вообще, да, тогда он был очень популярен. Хотя, не-
смотря на это, финал Кубка Дэвиса-2006 не показыва-

ли на общедоступных каналах. Теннис был за-
манчив для зрителей, но неудобен для телеви-
дения. Он требует слишком много условий для 
показа, потому что нет лимита времени. Он мо-
жет затопить всю эфирную сетку. Но новостей 
о теннисе было намного больше, чем сейчас, и 
интереса к самому виду спорта было больше.

- Что должно случиться, чтобы люди у 
нас снова так же фанатели от тенниса?

- Я не знаю, если честно. Наверное, нужны 
успехи наших теннисистов. Но даже во времена Ель-
цина, который обожал теннис, во времена Марата Са-
фина и Евгения Кафельникова на телевидении тенни-
са было немного.

В ТЕННИСЕ  
ВСЕГДА БЫЛИ  

И БУДУТ СИЛЬНЫЕ РОССИЯНЕ
- Вы видите девушек или парней, у кого был бы 

потенциал выигрывать «Шлемы»?
- Мы и о Шараповой особенно не знали до того Уим-

блдона. Она не была звездой среди юниоров, но потом 
неожиданно выросла из маленькой девочки до взрослой 
девушки с телосложением модели. Я помню ее малень-
кой девочкой на юниорском US Open, а меньше года 
спустя на Уимблдоне вдруг за мной стоит какая-то да-
ма, я ее не узнала. Оказалось, это была Шарапова. Она 
стала на три головы выше меня. Поэтому кто-то и сей-
час может неожиданно появиться. У нас хороший муж-
ской уровень сейчас. Вы всех ребят знаете. В теннисе 
всегда были и будут сильные россияне.

- Что для карьеры Марии значила та победа? 
Помогла она ей или, наоборот, из-за нее на Шара-
пову стало слишком много давления оказываться?

- Нет, давления не было. Наоборот, она на волне этой 
победы  пошла дальше, она же потом и второй раз обы-
грала Серену в финале итогового турнира WTA. Ее иг-
ра очень мощная, не застрахованная от ошибок, ей на-
до всегда быть в идеальном состоянии, чтобы реализо-
вывать все, что она умеет. Изменения пошли уже после 
травмы в 2008 году. До нее она каждые два года выиг-
рывала Шлемы. Травма изменила ее восприятие себя в 
теннисном мире. До этого она знала себе цену, а потом 
у нее появились сомнения. Но она в целом справлялась. 
Особенно на Roland Garros, где она во второй части ка-
рьеры показывала лучшую игру и взяла два титула.

- Ваши собственные ожидания Мария оправдала? 
Или вы ждали от ее карьеры большего?

- Она могла и большего достичь. Но можно же счи-
тать не только титулы на «Шлемах», но и финалы, и дру-
гие победы на турнирах. Их очень много. Мария была и 
остается звездой. Парадокс в том, что на Шарапову все 
равно идут, и не важно, как она играет. Сейчас, навер-
ное, от нее побед уже никто не ждет, но ее игра - это всег-
да спектакль. Люди все помнят и все понимают. Кто-то 
испытывает радость оттого, что Маша все еще играет, 
кто-то - досаду, что уже играет не так. Эта гамма ощу-
щений делает ее особенной.

- Чего ждете от Марии в этом сезоне?
- Особенно ничего не жду. Ситуация не такая, как 

раньше, Маша полгода не играла. Сейчас она и сама, 
наверное, не знает, на что способна.

Михаил ПОТАПОВ

КАК МАРИЯ ВЫИГРАЛА УИМБЛДОН
15 лет назад россиянка играла намного ярче, чем сейчас

3 
июля 2004 года Мария Шарапова, 
переиграв Серену Уильямс (6:1, 6:4), 
стала чемпионкой Уимблдона. «СЭ» 

изучил, как сама теннисистка описыва-
ла триумфальный турнир в своей авто-
биографии.

ЗНАК
В один день по пути на тренировку 

17-летняя теннисистка наступила на 
что-то. Дойдя до клубного дома, она ощу-
тила ужасный, ужаснейший запах. И там 
она начала осознавать. «Подошвы моих 
кроссовок были измазаны в ужаснейшем 
собачьем дерьме, которое мне только до-
водилось видеть... «Нет, это не собачье 
дерьмо, - сказал мне пожилой мужчи-
на, подходя ко мне, - а лисье. Это боль-
шая удача. Думаю, ты можешь выиграть 
весь турнир».

РЕСТОРАН
Мария и ее команда - отец Юрий и 

тренеры Маурисио Хадад и Марк Вел-
лингтон - почти каждый вечер ели в од-
ном и том же тайском ресторане, кото-
рый открыли для себя после ее победы 
над Докич годом ранее. Они даже не смо-
трели меню - просто называли номер. 8 и 
47  - спринг-роллы и говядина с луком. И 
часть номера 87. Жареный рис.

СПОР
«Мой тренер сказал: «Если ты выигра-

ешь турнир, если выиграешь Уимблдон, 
мы сбреем на себе все волосы, включая 
сама знаешь где». Все согласились. Они 
тут же забыли об этом. Но я-то нет».

ПЛАТЬЕ
Шарапова считает, что свой лучший 

теннис на турнире она показала в тре-
тьем круге в первом в своей жизни мат-
че на Центральном корте против Дани-
элы Хантуховой. Когда они вышли бро-
сать жребий, Шарапова поняла, что они 
одеты одинаково. Именно тогда она ре-
шила, что новый контракт с производи-
телем одежды будет заключен так, что 
ни одна другая теннисистка ни на одном 
турнире не будет играть в том же платье, 
что она сама.

ПОЛУФИНАЛ
Первый сет матча с Линдсэй Дэвен-

порт в полуфинале складывался просто 
ужасно. «Вряд ли я смогу выиграть», - ду-
мала Шарапова. В начале второй пар-
тии встреча была прервана из-за дождя. 
Съев шоколадный батончик и устроив-
шись в кресле с глянцевым журналом, 
Мария мечтала о том, как завтра полетит 
домой. Перед тем, как вернуться на корт, 
теннисистка услышала от своего трене-
ра: «Просто прими ее подачу. Заставь ее 
сделать еще один удар. Заставь ее еще 
подумать. Она два часа только и дела-
ла, что думала о том, как здорово быть в 
финале Уимблдона. И она действитель-
но выиграла - 2:6, 7:6 (7:5), 6:1. Пожав 
руку сопернице, она думала не о своем 
волшебном спасении. А только о том, что 
теперь ей потребуется платье для уимбл-
донского бала.

ПРОСТУДА
За день до финала Шарапова прос-

нулась с больным горлом. Позже зало-
жило нос и появилась ломота во всем те-
ле. Но она сказала себе: непозволительно 
не быть на 100 процентов готовой в фи-
нале Уимблдона. Остаток дня Шарапова 
провела в кровати, попивая чай с медом 
и читая светскую хронику. А перед сном 
занялась самовнушением: «Так, тело, слу-
шай, утром все пройдет, и ты будешь здо-
рово. Это не просьба. Это приказ. Выпол-
няй!» Долгого восстановительного сна не 
получилось - только короткий и неглубо-
кий, прерывавшийся мыслями о предсто-
ящем финале. А простуда прошла сразу.

ФИНАЛ
При 0:30 на подаче Шараповой в чет-

вертом гейме Серена упала. «Дело в том, 
что ей было не обязательно падать. Мне 
нравится, как она действует на корте. Но 
в ее игре слишком много драмы. Тот мо-
мент не выглядел настоящим. Она быст-
ро поднялась и выиграла очко... Я почув-
ствовала что-то странное. Во взгляде Се-
рены, обычно излучавшем уверенность, 
было что-то еще. Я видела это раньше на 
лицах других девочек. Страх. Она выгля-
дела испуганной. Больше я в этом сете не 
проиграла ни гейма».

Подавая на матч, первое очко Ша-
рапова проиграла. После двух хороших 

подач счет стал 30:15. Серена ошиблась 
с приема - матчбол. Быстрый прием - 
40:30. Мария вспомнила, что тренер со-
ветовал не подавать под лево. Она вло-
жилась в подачу, и мяч, посланный Се-
реной в ответ, не долетел до сетки. Мария 
упала на колени и закрыла лицо руками 
- сколько раз эти кадры облетали все те-
леканалы мира.

ОБНИМАШКИ
Шарапова пошла к сетке, ожидая, что 

Серена пожмет ей руку. А американка 
вместо этого ее обняла. «Неужели таков 
протокол? - думала Мария. - Это дейст-
вительно то, что делают, проигрывая фи-
нал на «Большом шлеме»? Ладно, если 
она хочет объятий, она их получит. Я 
обняла ее в ответ, но сама смотрела на 
трибуны, пытаясь найти глазами сво-
его отца».

Закончив с Сереной, Мария полез-
ла к отцу на трибуну. Эти кадры кажут-
ся ей «похожими на глупое старое кино». 
Она добралась до него, и он крепко обнял 
ее. И тут она вспомнила про маму. «Эй, - 
крикнула она отцу на трибуну. - Я хочу 
позвонить маме». Юрий, не задумываясь, 
бросил ей свой телефон. Она звонила и 
звонила - отвечал автоответчик. Мама 
летела из Флориды в Нью-Йорк. Все на 
стадионе смеялись.

РАЗДЕВАЛКА
Серена получила свой трофей первой 

и в речи не скупилась на комплименты. 
Мария в телеинтервью напомнила ко-
манде о споре, но в итоге все же не заста-
вила их бриться. «Если мой отец сбреет 
волосы на голове, они, пожалуй, никогда 
не отрастут». А потом она пошла в разде-
валку. И услышала, как Серена рыдает. 
Тяжелые пугающие всхлипывания. Они 
продолжались и продолжались. Мария 
вышла так быстро, как только могла. Но 
Уильямс знает, что она была там.

«А люди удивляются, почему я все вре-
мя проигрываю ей в последние годы. Ду-
маю, она ненавидит меня за то, что я, 
будучи тощим подростком, обыграла на 
Уимблдоне вопреки всем прогнозам. За 
то, что забрала то, что, как ей казалось, 
принадлежало ей. Но особенно за то, что 
услышала, как она плачет».

БАЛ
На следующий день нужно было ку-

пить платье для бала. Ее ждали в шоу-
румах ведущих брендов и, чтобы ей уго-
дить, трудились полчища продавцов. Пе-
ред балом она просто высушила волосы 
- понятия не имела, что делать с макия-
жем. И все равно веселились до двух но-
чи и вернулась домой с туфлями в руках.

Мария НИКУЛАШКИНА

ШАРАПОВА ИСПОРТИЛА ЮБИЛЕЙ СВОЕГО ТРИУМФА
Мария отдала выигранный матч и вылетела с Уимблдона. Бывшая первая ракетка мира снова жалуется на больное плечо.

Н
е то чтобы от выступления 
Марии Шараповой на Уим-
блдоне-2019 были какие-

то большие ожидания, но даже в 
такой ситуации она сумела рас-
строить. Не столько игрой, сколь-
ко до боли обидным исходом мат-
ча. Очередная травма не позво-
лила Марии завершить встречу с 
Полин Парментье, хотя во втором 
сете до победы оставалась всего 
пара розыгрышей.

ВИДНО, НЕ СУДЬБА
Любой матч Марии Шарапо-

вой - это эмоции: раньше радост-
ные, сейчас печальные. Причем 
поражение бы особо не расстро-
ило, если бы были проблески хо-
рошей игры, а сама Мария оста-
лась здоровой. Но этого не слу-
чилось. Матч с Парментье - это 
иллюстрация того, что происхо-
дит с Шараповой в последние 10 
месяцев. Когда кажется, что худ-
шее уже позади, тут же выясня-
ется, что все только начинается.

Изначально ничего не предве-
щало беды: Мария нормально на-
чала матч, сделала ранний брейк, 
играла разнообразно, укорачи-
вала. Да, были двойные, куда без 
них, но в целом все шло хорошо. 
Француженка отыгралась, но Ша-
рапова быстро вернула преиму-
щество в брейк и забрала первый 
сет - 6:4. По итогам партии мож-
но было сказать только одно: игра 
дается тяжело, но чего можно бы-
ло ожидать от третьего матча за 
полгода. Главное - победа в сете.

Второй сет начался и вовсе 
отлично, Шарапова уже ощути-
мо доминировала. Счет в ее поль-
зу дорос до 5:2. Вроде бы и игра 
была на месте. То есть получа-
лось, конечно, далеко не все, но 
это была нормальная, рабочая 
игра. Ее точно должно было хва-
тить на Парментье. Но тут вдруг 
что-то сломалось. Позднее Ма-
рия расскажет, что снова дало о 
себе знать больное плечо, из-за 
которого россиянка пропустила 
значительную часть нынешне-
го сезона.

Мария стала допускать ошиб-
ки в простых ситуациях и особен-
но при ударах слева. Полин взяла 
четыре гейма подряд и подавала 

на сет. На удивительном характе-
ре, который отличал Шарапову на 
протяжении всей карьеры, Маша 
сумела сделать обратный брейк и 
перевести дело в 13-й гейм. Было 
очевидно, что именно на нем ре-
шится исход встречи.

Тай-брейк начался с череды 
выигранных мячей Парментье, 
Маша уже была сама не своя. Она 
попыталась со счета 1:5 вернуть-
ся в игру, но миссия оказалась не-
выполнима - 7:4. После этого был 
медицинский тайм-аут. Вроде бы 
Шарапова указывала на боли в 
левом запястье, но врач наложил 
тейп на левое плечо - то самое, из-
за которого она пропустила полго-
да. Судя по всему - рецидив.

В решающем сете игры уже не 
было. Парментье била Марии под 
левую руку и брала каждый такой 
розыгрыш. При счете 5:0 Шара-
пова решила сняться. Покидала 
корт она с такой досадой на ли-
це, что как бы этот турнир вообще 
не стал для нее последним в карь-
ере. Учитывая, как сильно ее в по-
следнее время замучили травмы, 
никакое решение не будет удиви-
тельным.

ГЕРОЙ ДНЯ БЕЗ ГАЛСТУКА 
И АНГЛИЙСКИЕ КАЧЕЛИ
Еще два матча вчерашнего 

дня, о которых имеет смысл рас-
сказать отдельно, - встречи Свет-
ланы Кузнецовой и Андрея Руб-
лева. Кузнецова играла с Элисон 
Ван Эйтванк, и это были насто-
ящие «качели». Голова может за-
кружиться от просмотра такого 
матча.

До середины второго сета ка-
залось, что Светлане отчаянно не 
хватает игровой практики. Она 
намного сильнее соперницы, в 
классе даже не разница, а про-
пасть, но из-за недостатка мат-
чей Кузнецова ошибалась и при-
нимала неправильные решения. 
При счете 4:6, 1:4 поверить в по-
беду россиянки было нельзя.

Но затем двукратной победи-
тельнице «Шлемов» удалось вер-
нуться в игру и взять шесть гей-
мов подряд: то есть 6:4 второй 
сет и повести с брейком в решаю-
щем. Подумалось: «Ну наконец-то 
класс начал сказываться, теперь-

то Светлана свое не упустит». Но 
нет, удержать этот уровень Кузне-
цовой не удалось. Снова посыпа-
лись абсолютно ненужные ошиб-
ки, и ничем не примечательная 
бельгийка насобирала их до побе-
ды. Кузнецова так мало играла в 
последнее время, что ей сильно не 
хватает уверенности. Еще и аме-
риканской визы нет, так что бу-
дущее пока туманно, почти как у 
Шараповой.

Вот кто порадовал, так это Ан-
дрей Рублев. Из-за травм он в по-
следнее время сильно отстал от на 
год старших соотечественников: 
Карена Хачанова и Даниила Мед-
ведева, но по потенциалу он им 
не уступает. Если честно, то да-
же превосходит. Сейчас кажется 
таким далеким US Open-2017, но 
на нем Андрей был в четвертьфи-
нале - первым из россиян со вре-
мен Михаила Южного. Хачанов 
добился аналогичного результа-
та только месяц назад в Париже, а 
Медведев не доходил до таких ста-
дий на «Шлемах» и вовсе. Если бы 
не череда травм, Андрей вполне 
мог бы уже быть в топ-10. Но все, 
что ему остается, - это прорывать-
ся наверх сквозь мелкие турниры 
и квалификации и цепляться за 
редкие шансы на крупных.

В первом круге Уимблдона 
Андрею противостоял 22-летний 

чилиец Кристиан Гарин. Он еще 
лет пять назад был суперзвездой 
в юниорском туре, но по взрослым 
заиграл только недавно. В 2019-
м  он взял два титула на грунте 
и стал одним из открытий сезо-
на. Для победы над ним Андрею 
нужно было сыграть лучший матч 
в сезоне. И кажется, у него полу-
чилось.

Игра Рублева - это интенсив-
ность. Он классический игрок 
задней линии, каким был Марат 
Сафин: высокий, с отличной по-
дачей и пушечными ударами. Та-
кой же и Хачанов. Разнообразия 
не так много, но, когда все рабо-
тает, оно и не требуется. К сетке, 
если очень надо, Андрей может 
выйти и разобраться. С Гариным 
он это использовал. В течение 
всей встречи 21-летний москвич 
растаскивал чилийца глубокими 
ударами по углам.

У Гарина вообще не было вре-
мени отдохнуть, обстрел не пре-
кращался ни на минуту. Нервы и 
ошибки стоили Рублеву первого 
сета, но дальше он сыграл почти 
идеально и дожал соперника - 4:6, 
6:4, 7:5, 6:4. Важность этой побе-
ды нельзя переоценить. С Сэмом 
Кэрри, конечно, будет адски тя-
жело, но в таких матчах молодые 
игроки становятся взрослыми.

Михаил ПОТАПОВ

ТЕННИС WIMBLEDON

ШАРАПОВА В ПЯТЫЙ РАЗ В КАРЬЕРЕ 
НЕ СМОГЛА ВЫЙТИ ВО ВТОРОЙ КРУГ 

ТУРНИРА «БОЛЬШОГО ШЛЕМА»
Мария Шарапова упустила преимущество в три гейма во втором се-

те матча с француженкой Полин Пармантье и в пятый раз в карьере не 
смогла пробиться во второй круг турнира «Большого шлема». Россиян-
ка повторила результат прошлого Уимблдона, который она завершила 
поражением от Виталии Дьяченко в стартовой встрече. Ранее Шарапо-
ва дважды уступала в первом круге турнира в Мельбурне и однажды - в 
Париже. (Кирилл БУРДАКОВ)

Поражения Марии Шараповой в первых кругах турниров 
«Большого шлема»

Год Турнир Соперница Счет
2003 Australian Open Клара КОУКАЛОВА Чехия 4:6, 6:7 (6:8)
2003 Roland Garros Маги СЕРНА Испания 3:6, 3:6
2010 Australian Open Мария КИРИЛЕНКО Россия 6:7 (4:7), 6:3, 4:6
2018 Уимблдон Виталия ДЬЯЧЕНКО Россия 7:6 (7:3), 6:7 (3:7), 4:6
2019 Уимблдон Полин ПАРМАНТЬЕ Франция 6:4, 6:7 (4:7), 0:5 (отказ)

Уимблдон. Первый круг. Муж-
чины. Федерер (Швейцария, 2) - 
Харрис (ЮАР) - 3:6, 6:1, 6:2, 6:2. 
Надаль (Испания, 3) - Сугита (Япо-
ния) - 6:3, 6:1, 6:3. Керри (США) 
- Тим (Австрия, 5) - 6:7 (4:7), 7:6 
(7:1), 6:3, 6:0. Нишикори (Япония, 
8) - Монтейру (Бразилия) - 6:4, 7:6 
(7:3), 6:4. Симон (Франция, 20) - 
Карузо (Италия) - 7:6 (9:7), 6:3, 
6:2. Беранкис (Литва) - Шапова-
лов (Канада, 29) - 7:6 (7:0), 6:4, 6:3. 
Штруфф (Германия, 33) - Албот 
(Молдавия) - 6:4, 6:3, 6:2. Кирьос 
(Австралия) - Томпсон (Австралия) 
- 7:6 (7:4), 3:6, 7:6 (12:10), 0:6, 6:1.
Тсонга (Франция) - Томич (Австра-
лия) - 6:2, 6:1, 6:4. Эванс (Великоб-
ритания) - Дельбонис (Аргентина) 
- 6:3, 7:6 (7:5), 6:3. Кепфер (Герма-
ния) - Крайинович (Сербия) - 6:3, 
4:6, 7:6 (11:9), 6:1. Кукушкин (Ка-
захстан) - Андухар (Испания) - 6:3, 
6:2, 6:4. Сандгрен (США) - Учияма 
(Япония) - 3:6, 6:2, 6:4, 6:3. Джон-
сон (США) - Рамос Винолас (Испа-
ния) - 6:4, 6:2, 6:3. РУБЛЕВ - Гарин 
(Чили) - 4:6, 6:4, 7:5, 6:4.

Женщины. Барти (Австралия, 
1) - Чжэн Сайсай (Китай) - 6:4, 6:2. 
Кербер (Германия, 5) - Мария (Гер-
мания) - 6:4, 6:3. Квитова (Чехия, 6) 
- Жабер (Тунис) - 6:4, 6:2. Стивенс 
(США, 9) - Бачински (Швейцария) 
- 6:2, 6:4. С. Уильямс (США, 11) - 
Гатто Монтиконе (Италия) - 6:2, 
7:5. Бенчич (Швейцария, 13) - ПАВ-
ЛЮЧЕНКОВА - 6:2, 6:3. Конта (Ве-
ликобритания, 19) - А. Богдан (Ру-
мыния) - 7:5, 6:2. Анисимова (США, 
25) - Кирстя (Румыния) - 6:3, 6:3. 
Хадад Майя (Бразилия) - Мугуруса 
(Испания, 26) - 6:4, 6:4. Суарес На-
варро (Испания, 30) - Стосур (Ав-
стралия) - 6:2, 7:5. Стрыцова (Че-
хия) - Цуренко (Украина) - 6:3, 6:2. 
Пармантье (Франция) - ШАРАПОВА 
- 4:6, 7:6 (7:4), 5:0, отказ. Ван Уйт-
ванк (Бельгия) - КУЗНЕЦОВА - 6:4, 
4:6, 6:2. Синякова (Чехия) - АЛЕК-
САНДРОВА - 2:6, 6:1, 6:1. Линетте 
(Польша) - КАЛИНСКАЯ - 6:0, 7:6 
(11:9). Зигмунд (Германия) - Суон 
(Великобритания) - 6:2, 6:4. Дэвис 
(США) - Козлова (Украина) - 6:3, 
6:2. Ван Цян (Китай) - Мартинцова 
(Чехия) - 6:2, 7:5. ФЛИНК - Бадо-
са (Испания) - 6:4, 6:2. Младено-
вич (Франция) - ДЬЯЧЕНКО - 7:5, 
6:7 (4:7), 6:2.Вчера. Лондон. Эмоции Марии ШАРАПОВОЙ после поражения.

3 июля 2004 года. Лондон. В финале Мария ШАРАПОВА (слева) победила Серену УИЛЬЯМС.
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